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На лугах  ~  ударный месячник

П Л Е Н У М  О Б К О М А  

И  Т О М С К О Г О  Г

Пресс-центры сообщают 
о соревновании кормозаготовителей

Б звене коммуниста
Фйаг трудовой славы в  селе Первомайском сей

час поднят в честь механизаторов колхоза «Рас
свет», производящих витаминные корма. Успех ■ 
дела начинается на полях, где косят тимофеевку, 
клевер и другие кормовые культуры. Эту работу 
быстро и хорошо выполняют механизаторы В. И. 
Сидоров, управляющий новым комбайном
«КСК-100», и Г. II. Болотов, работающий на «Вихре». 
Их ударный труд достойно продолжают водители 
из автоколонны № 1235. Эти водители отличаются 
завидным постоянством: уже четвертый сенокос 
трудятся в одном и том же колхозе. Особенно хо
рошо работает шофер Роман Кальман.

Звеном механизаторов на АВМ руководит Ком
мунист Виталий Андреевич Горобен. При норме 
10 тонн в смену производится по 10,5—10,7 тонны 
травяных концентратов. Обязательство коллектива 
— заготовить 700 тонн'. Причем за качеством здесь 
налажен строгий контроль.. Принципиально к это
му относится прежде всего сам звеньевой, который 
возглавляет в колхозе головную группу народного 
контроля.

В. ПЕТУНИНА.
Первомайский район.

Скирды у ферм
Коллективы колхозов имени Жданова и «Сиби

ряк» — соревнующиеся. Особый накал приобрело 
трудовое соперничество в ходе ударного месячни
ка. На заготовке сена лидируют механизаторы 
Берлинского отделения колхоза имени Жданова. 
Звеном А. М. Сушилова заготовлено и вывезено к 
ферме 250 тонн. Наибольшая прибавка — 100 тонн 
прекрасного сена — подучена .11 июля. У их сопер
ников—механизаторов Семеновского отделения кол
хоза «Сибиряк», возглавляемых А. А. Сивчиком, 
результат несколько ниже: с начала зеленой стра
ды ими запасено 160 тонн сена.

А вот по производству витаминной травяной му
ки семеиовцы. опережают своих соперников. Зве
ном Е. Н. Питимирова приготовлено 135 тонн гра
нул. в то время как на счету коллектива АВМ 
В. И. Чайного из Берлинки — 160. Успешно ведут 
механизаторы колхоза «Сибиряк» и заготовку се
нажа, На И июля отрядом А. А. Сивчика заложе
но 500 тонн ценного корма.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

\ Вчера в зале заседаний обкома КПСС 
и облисполкома состоялся пленум обкома 
и Томского городского комитета партии.

С докладом «Итоги июньского (1 9 8 3  г.) 
Пленума ЦК КПСС и задачи областной 
и Томской городской партийных организа
ций по улучшению идеологической, мас
сово-политической работы б свете требо
ваний Пленума ЦК, речи на нем Гене
рального секретаря ЦК КПСС тоб. Ю. В. 
Андропова» выступил первый секретарь 
обкома ~'ПСС А. Г. Мельников.

В обсуждении доклада приняли участие 
первый секретарь Томского горкома КПСС 
В. М. Кетов, первый секретарь Шегарско- 
го райкома партии В. С. Сизов, бригадир 
наладчиков Томского лесопромышленного 
комбината В. Г. Ефремов, первый секре
тарь Колпашевского горкома партии В. И. 
Шутов, генеральный директор объедине
ния «Полюс» П. В, Голубев, ректор по
литехнического института И. П. Чучалин, 
председатель комитета по телевидению и 
радиовещанию В. Л. Паршин, слесарь- 
инструментальщик объединения «Сибэлек- 
тромотор» Б. И. Степанов, первый секре
тарь Томского-обкома ВЛКСМ В. А. Кур
батов, начальник управления профессио-, 
нально - технического образования В. С. 
Шуварнков, ответственный секретарь об
ластной писательской организации В. Н. 
Макшеев.

Навигация-83

По обсужденному вопросу пленум при
нял соответствующее постановление.

Пленум обкома КПСС рассмотрел орга
низационные вопросы. В связи с уходом 
на пенсию А. И. Демчук освобожден от 
обязанностей кандидата в члены бюро 
обкома КПСС. Кандидатом в члены бюро 
обкома партии избран первый замести
тель председателя облисполкома В. И. 
Зоркальцев.

Заведующим отделом легкой промыш
ленности и товаров народного потребле
ния обкома КПСС утвержден А. И. Пимо- 
ненко.

Пленум освободил В. В. Садовского от 
обязанностей заведующего отделом адми
нистративных органов в связи с назначе
нием его начальником управления внут
ренних дел Томского облисполкома. Заве
дующим отделом административных ор
ганов утвержден М. М. Журавлев.

В связи с переходом на другую работу 
пленум освободил В. А. Карнаухова от 
обязанностей заведующего отделом тор
говли и бытового обслуживания. Заведую
щим этим отделом утвержден В. И. Ав- 
сюк.

В работе пленума принимал участие ни 
структор Отдела организационно-партий
ной работы ЦК КПСС Б. Ё . Олейников.
(Отчет о работе пленума обкома КПСС опубли
кован на второй странице).

НИКОМУ НИЧЕГО НЕ НУЖНО?
— Вы знаете, как только 

экипаж узнает, что пред
стоит везти грузы орсу 
НТДУ «Стрежевойнефть», 
настроение у всех падает. 
Честное слово... — говорит 
капитан СТ-733 Виталий 
Шилов.

Видимо, немало сделали 
стрежевчане, чтобы создать 
о себе такую печальную 
славу. Да, подтверждает ка
питан, нынешняя обработ
ка груза — вполне в духе 
многолетней традиции орса.

Вот пример. Самоходка 
пришла в Стрежевой 16 ию
ня и простояла до 26-го. 
Привезли вроде бы очень 
нужный груз — комбикорм, 
но впечатление такое, буд
то ,он никому и не нужен. 
Встали под разгрузку — и 
опять дело не заладилось: 
до обеда сняли тонн двад
цать, после обеда — столь
ко же. Отчего такой темп? 
Директор орса объяснил: 
людей не хватает. Экипаж 
предложил свои услуги — 
орсовцы отказались. Потом 
и немногочисленные грузчи
ки-профессионалы загуляли

146 тонн комбикорма раз
гружали семь дней! Не 
слишком ли роскошно ис
пользуется драгоценное на
вигационное время?

Вообще не везет нынче 
этой самоходке. В мае на 
Кети отстояла девять дней.
И опять получатель — оре, 
только теперь Катай гинеко- 
го леспромхоза.

Но вернемся к Стрежево- 
му. Вот мнение других ко
мандиров флота из Томско
го речпорта. Капитан СТ-784 
Василий Савенко:

— Просто везение, что 
последний рейс делали с 
грузом свежих помидоров. 
Налетел «яростный стройот
ряд», и судно оперативно 
разгрузили. А в других слу- * 
чаях? Вот записи в вахто
вом журнале: стояли и по 
семь, и по девять суток...

Капитан-дублер ОТ-2046 
Анатолий Антонов:

— С нашим гравийным 
грузом проще: мы с орсом 
нс знаемся. Но как маются 
экипажи самоходок, вижу 
не первый год...

Вообще-то у капитанов

претензии не к одним толь
ко орсовцам, но и к собст
венной диспетчерской служ
бе. Почему в Стрежевом 
скапливается порою коли
чество грузов, явно несораз
мерное возможностям фло
та? Почему так много гру
зополучателей у одного и 
того же судна? Или наобо
рот — почему грузы в один 
адрес идут часто на разных 
судах, по частям? Вот, ска
жем, тот же СТ-783 загру
зил для совхоза «Стрежев- 
ской» 300 тонн комбикорма. 
А почему не 600—700, как 
позволяет грузоподъем
ность? Ведь следом, бук
вально через неделю, этому 
же получателю приходит 
еще одна самоходка, опять 
везет 300 тонн. И в то же 
время все жалуются на не
достаток крытого тоннажа...

Итак, кто же поможет 
грузополучателям Стреже- 
вого сломать дурную тради
цию? Кто поможет экипа
жам трудиться так произ
водительно, как они могут 
и .хотят?

4 В. КРЮКОВ.
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Общий вид производств». метанола ТНХК.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ ВАЖНОСТИ• • •

Призывное «даешь!» сего
дня сменилось гордым 
«есть!». Есть томский мета
нол.

В минувшую субботу был 
получен первый продукт, 
пока еще сырец. Реакция 
шла устойчиво, и к поне
дельнику в кубах скопилось 
уже 1.200 тонн сырого мета
нола. А в ночь на вторник 
пошел ректификат — то са
мое чудесное вещество, о 
котором мы много говорили 
и писали, а будем говорить 
и писать еще больше. Ведь 
метиловый спирт — без 
преувеличения — основа 
основ современной индуст
риальной химии. Если 
вспомнить о том, что том
ская установка — крупней
шая в мире (а забывать об 
этом не хочется, ибо круп
нотоннажная химия скоро 
станет символом обновляю
щейся Сибири), то можно 
смело сказать: вчера прои
зошло событие чрезвычай
ной важности.

Чтобы представить себе 
всю сложность создания но
вого производства, надо ска
зать вот о чем. Перед тем, 
как превратиться в мета
нол, атомы исходных ве-

т о м с к и и
Н ЕФ ТЕХИ М И ЧЕСКИ Й
XI ПЯТИЛЕТКА

ществ должны пройти по 
технологическим трубопро
водам путь в 170 километ
ров, миновав при этом 55 
тысяч трубных стыков, вы
нести 'гигантские темпера
туры и давления. Люди7 соз
дававшие установку, обяза
ны были обеспечить не 
только полную герметич
ность, но и абсолютную точ
ность стыковки всех узлов 
и систем. Только так мож
но было гарантировать без
укоризненность процесса.

Говорит Рифкат Мухаме- 
диев, бригадир МСУ-46 тре
ста «Проммеханомонтаж»:

— Я давно работаю на со
оружении химических пред
приятий. Но такой сложно
сти монтажа, как на том
ском метаноле, не видел до 
сих пор нигде. Тем радост
нее успех дела, которому

наша бригада отдала два 
последних года.

В чем принципиальное 
отличие нового производст
ва от многих других? Оно 
практически сразу же выхо
дит на полную проектную 
мощность. Уже вчера уста
новка давала 48 тонн ректи
фиката в час, а чтобы дос
тичь проектных 120 тонн, 
нужны не годы и не меся
цы, а буквально считанные 
дни. Сам принцип не может 
не восхищать: как акселе
ратор у автомобиля...

Итак, на Всесоюзной 
ударной — праздник. Это 
праздник химстроевцев и 
минмонтажспецстр о е в ц е в ,  
нефтехимиков и пуекона- 
ладчиков, проектировщиков 
и вообще всех, кто имел не
посредственное отношение к 
счззданию метанола-750. А 
таких людей, как вы знае
те, многие тысячи. Что ж, 
газета поздравляет их всех, 
равно как и всех томичей: 
ведь с пуском производства 
метанола промышленный 
потенциал области ощутимо 
возрастает.

И это для нас — самое 
главное.

В. ЛОЙША.
Снимки С. Сергеева.

Идет продукт! В пультовом зале — радостное оживление. В центре снимка 
етративный руководитель пуска от треста «Оргхим» Юрий Миронов.
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К о г д а  к о н т р о л ь  ф о р м а л е н
РЕЙД ПЕЧАТИ И НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ 
ЗАГОТОВКИ КОРМОВ В ХОЗЯЙСТВАХ

ПО ПРОВЕРКЕ КАЧЕСТВА 

БАКЧАРСКОГО РАЙОНА
Для бакчарцев качество 

заготовки —« вопрос из воп
росов. В совхозах, плотно 
обложенных со всех сторон 
тайгой, практически нет 
естественных кормовых уго
дий. Потребности животно
водства в них обеспечивают
ся в  основном за счет сея
ных культур. Уже одно 
только это, по логике ве
щей. обязывает беречь ка
ждый «лоскуток» трав, хо
зяйствовать эффективно, без 
потерь. Тут нет безвозмезд
ных даров природы — все 
они сполна оплачены трудом 
человека. Значит, и отноше
ние должно быть подобаю- 

- щим. Но как же обстоит на 
деле?

Прямо скажем, не лучшим 
образом. В прошлом ГОДУ, 
например, из 7.182 тонн ви
таминной травяной муки бы
ло заготовлено I и II клас
сов только 1.792 тонны. Жи
вотноводы района вступили 
в зимовку с тяжелым гру
зом плохих кормов: 274 тон
ны сена. 647 тонн сенажа и 
1.361 тонна силоса. Это и 
при без того огромном дефи

ците. Нынче, если не при
нять мер, ситуация может 
повториться. На 8 июля в 
районе было приготовлено 
1.213 тонн травяной муки 
Из них продукция I и 11 
классов составляет лишь чет
вертую часть. И это в са
мом начале, когда бы толь
ко брать гранулы высших 
кондиций.

Формально механизм упт 
равления качеством заготов
ки кормов действует. В рай
оне создана специальная 
комиссия, имеются они и в 
хозяйствах, есть семь экс
пресс-лабораторий, определе
на система материального 
стимулирования и оплаты 
труда людей. Все, казалось 
бы, на месте: держись, бра
кодел! Впрочем, не будем 
спешить.

Дело в том, что многосту
пенчатая и внешне впечат
лительная структура не обес
печивает действенный и 
оперативный контроль. Его 
функции сведены к фор
мальной фиксации качества 
готовой продукции и почти 
начисто исключают преду

предительные действия. При 
видимости контроля на лу
гах царит бесконтрольность. 
Практически не с кого спро
сить за качество косовицы, 
закладки сенажа. Большин
ство людей, входящих в со
став комиссий, связаны с 
зеленой жатвой постольку 
поскольку. В совхозах, как 
правило, комиссии возглав
ляют зоотехники, а у них 
самих сейчас забот о стаде 
невпроворот. Вот и получа
ется, что процесс заготовки 
выпадает из поля зрения, а 
когда уже факт свершился' 
— сено заскирдовано, сенаж 
заложен, — тогда поздно 
что-то предпринимать. Так 
что эффект работы подоб
ных комиссий минимален.

Все это с полным основа
нием можно отнести к сов
хозу «Галкинский». В хо

зяйстве нынче вырастили 
неплохой урожай трав и 
планируют заготовить не 
менее 22 центнеров кормо
вых единиц на условную го
лову скота. Заранее были 
созданы кормозаготовитель
ные звенья, отремонтирова

на техника, распределены 
обязанности между членами 
комиссии по контролю за 
качеством заготовки. Фор
мально тоже все в поряд
ке, но когда коснешься де
ла, то картина представля
ется совершенно иной. Ка
чество, как известно, начи
нается с безусловного соблю
дения технологии. Но вот 
это как раз и не стало за
коном.

Мы побывали, на закладке 
первой в 'совхозе сенажной 
траншеи ’ и увидели здесь 
«во всей красе» полнейший 
набор вопиющих отступле
ний от технологии. В неочи
щенную траншею, «оброс
шую» ржавой бородой из 
остатков прошлогоднего кор
ма, ссыпалась зеленая мас
са повышенной влажности. 
Тракторы, занятые на трам
бовке, быстро превратили 
нижний слой в грязное ме
сиво. Так готовить сенаж 
—значит заранее обзаводить
ся стопроцентной гнилью. А 
рядом стояли главный агро
ном хозяйства Н. К. Мас
ловский, отвечающий за ка

чество закладки сенажа, аг
роном по семеноводству 
И. В. Щелканов —и не один 
из них не остановил этого 
безобразия. А ведь они яв
ляются членами комиссии 
по качеству Заготовки кор
мов. Каков же в таком 
случае вес заверений, что 
о.на существует, действует?

Но умеют же в совхозе 
люди работать, добиваться 
высоких результатов. В 
прошлом году коллектив 
АВМ, возглавляемый Е. Г. 
Костиным, заготовил 645 
тонн травяной муки, вышел 
s число призеров районного 
соревнования. Нынче уже 
приготовлено более 150 тонн.

— А вот качество не бле
щет, — говорит машинист 
Е. Г. Костин,—первоклассной 
продукции совсем мало, вто
рым — произвели около 30 
тонн. Остальное — низших 
кондиций. Причина тут одна. 
— плохое сырье. Данные же 
о сортности гранул запазды
вают. Трудно, не отходя от 
топки, контролировать каче
ство косовицы.

Бесконтрольность оборачи

вается для людей не толь
ко моральными, но и мате
риальными издержками. 
Многие из них не получат 
существенных доплат, кото
рые по условиям соревно
вания положены за качест
венные корма. А сколько 
еще лишних хлопот возни
кает перед ними из-за запу
щенности машинно - трак
торного парка, других не
удобств, до которых у ру
ководителей совхоза не до
ходят руки. На просьбу кол
лектива АВМ построить но
вую бытовку директор Г. М. 
Жевлаков ответил со свойст
венной ему категоричностью: 
«Обойдетесь и в старой». А 
старая — это допотопный, 
насквозь продуваемый чу
лан, заваленный разными 
железками.

В совхозе «Чернышев
ский» обстановка более ста
бильна, чем в «Галкинском». 
В Панычевском отделении за
готовлено более 300 тонн се
на. Скирды стоят добрые, ка
чество корма высокое. До
стигнуто это за счет удар
ной работы механизаторов, 
которые при норме 25 тонн 
мечут ежедневно по 40—45 
тонн сена. Но все-таки и 
здесь чувствуются издержки 
слабого контроля за техно
логией. Косовица ведется с 
огрехами. Срез высокий, тут 
и там остались «косицы». 
Не от богатства это, а' от 
небрежности. Если руково
дители совхоза бывают на 
покосе, интересуются дела

ми, то зоотехник П. Ф. 
Аникина, возглавляющая 
комиссию по качеству, не 
появлялась. Да если бы и 
появилась, то вряд ли стала 
бы бегать по полю, убеждая 
механизаторов отрегулиро
вать жатки на более низ
кий срез травы. Таким об
разом, мы опять возвраща
емся к тому, чтобы контроль 

'за качеством был сосредо
точен в руках людей, непо
средственно принимающих 
корма в поле, а не бываю
щих там от случая к слу
чаю.

Аналогичная ситуация
складывается и в совхозе 
«Бакчарский». С постоянным 
перевыполнением задания 
на скирдовке сена работа
ют звенья Н. И. Фартышева, 
Н. В. Савельева, коллектив 
АВМ В. М. Морозюка. Ко
стер безостый и клевер в 
хозяйстве удались. Сено го
товится в соответствии с 
технологией, луга подбира
ются чисто. Но вот в отно
шении контроля много неяс
ного. Как сказал бригадир 
Первомайского' отделения 
Л. С. Прокопьев, за него 
«отвечают все». Но ведь это 
почти то же самое, что ни
кто.

Много было претензий у 
членов рейдовой бригады к 
хранению и подготовке тех
ники к зеленой страде. На 
машинном дворе беспорядок, 
вместе с исправными ме
ханизмами стоят те, что 
давно уже просятся в ме
таллолом, валяются на зем

ле запасные части и узлы. 
А ведь обеспечение качест
ва заготовки кормов начи
нается здесь...

Пример умелого подхода 
к управлению качеством про
дукции подает в Бакчарском 
районе механизированный 
отряд АВМ И. Н. Саволен- 
ко из совхоза «Прогресс». 
С первых дней старшие 
смен ежедневно отбирают 
для оперативного контроля 
пробы гранул. И при ма
лейшем отклонении от нор
мы принимают необходимые 
меры, вплоть до остановки 
агрегата. Ведется контроль 
и за заготовкой сырья на 
лугах. Исключив посредни
ков, коллектив АВМ нара
щивает производство высо
коклассных гранул. Надо по
лагать, что опыт отряда 
И. Н. Саволенко найдет в 
районе широкое распростра
нение, поскольку удачно 
сочетает личные и общест
венные интересы 'и в ко
нечном итоге нацелен на ус
пешное проведение кормо
заготовительной страды.

И. РОГАЧЕВ, 
инспектор областного ко
митета народного , конт

роля;
В. ГУДЬ, 

старший инженер гос- 
сельтехнадзора облсель- 

хозуправления;
Н. ДЕМЕНКОВ, 

бригадир тракторной 
бригады совхоза «Чер- 

нышевекей»; 
ю. МОЛОДЦОВ, 

наш корр.
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ИДЕОЛОГИЧЕСКУЮ РАБОТУ -  НА УРОВЕНЬ СОВРЕМЕННЫХ ТРЕБОВАНИИ
С  п л е н у м а  о б к о м а и Т о м с к о г о  г о р к о м а  К П С С

Первый секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников от
метил в докладе на плену
ме обкома и Томского гор
кома партии, что состояв
шийся 14—15 июня очеред
ной Пленум Центрального 
Комитета КПСС, а ' затем 
сессия Верховного Совета 
СССР явились крупнейши
ми политическими событи
ями в жизни нашей партии 
и государства. Решения, до
кументы Пленума и сессии, 
избрание Генерального сек
ретаря ЦК КПСС товарища 
Ю. В. Андропова Председа
телем Президиума Вер
ховного Совета СССР встре
тили единодушную поддер
жку и полное одобрение ком
мунистов, всего советского 
народа.

В докладе члена Полит
бюро, секретаря ЦК КПСС 
товарища К. У. Черненко 
«Актуальные вопросы иде
ологической, массово-поли
тической работы партии», в 
постановлении Пленума и 
речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС товарища 
Ю. В. Андропова выдвинут 
и закреплен ряд принципи
альных положений теорети
ческого и практического 
плана, касающихся как 
внутреннего, так и внешне-, 
политического курса нашей 
партии и государства. Мож
но с полным основанием 
заявить, что постановления 
Пленума и сессии, проник
нутые идеями мира, демо
кратии, человеколюбия, с 
первых дней получили исто
рическое значение. Они еще 
раз наглядно продемонстри
ровали всему миру, что 
КПСС последовательно осу
ществляет глазную полити
ческую линию — все во 
имя человека, все для бла
га человека.

Советский, человек, ак
тивный строитель комму
низма — реальность наших 
дней. Но в жизнь входят 
все новые, более образован
ные поколения людей, Кото
рые, однако, не , испытали 
трудностей, выпавших на 
долю старшего поколения. 
К тому же постоянно меня
ются социально - экономи
ческие условия труда и бы
та, резко усложнились, ста
ли по своим масштабам не
бывалыми задачи экономи
ческого и социального раз
вития. Страна решает круп
нейшие комплексные прог
раммы освоения новых ре
гионов, интенсификации
производства на базе уско
рения научно - технического 
прогресса, обеспечения лю
дей в достатке продовольст
вием, энергией, потребитель
скими товарами, жильем. 
Все это неотвратимо вызы
вает качественные измене
ния в производительных 
силах, производственных от
ношениях и в сознании лю
дей. во всей надстройке об
щества.

Вместе с тем партия пос
тоянно учитывает, что на 
мировой арене идет напря
женная глобальная борьба 

, двух идеологий, двух обще
ственных систем, двух по
лярно противоположных ми
ровоззрений. Делая вывод 
из создавшейся обстановки, 
Пленум ЦК КПСС потребо
вал всю идеологическую, 
воспитательную, пропаган
дистскую работу. решитель
но поднять на уровень этих 
слржных задач. Идеологи
ческая работа — дело всей 
партии.

Обком КПСС, сказал А. Г. 
Мельников, руководствуясь 
решениями XXVI съезда 
КПСС, постановлениями ЦК 
КПСС, постоянно направля
ет усилия партийных орга
низаций на повышение эф
фективности идеологической, 
политико - воспитательной 
работы, укрепление ее свя
зи с решением социально- 
экономических задач. Боль
шинство партийных коми
тетов и организаций глубо
ко вникают в состояние 
идейно - воспитательной ра
боты, умело направляют ее 
на решение текущих и пер
спективных. задач в разви
тии экономики, науки и 
культуры, в формировании 
и утверждении советского 
образа жизни.

Выдержали проверку
практикой комплексные
планы идеологического обес
печения реализуемых в об
ласти крупных целевых 
программ. Многое сделано 
для. обеспечения на деле 
единства организаторской, 
хозяйственной и воспита
тельной работы. Системати
ческим стало участие руко
водящих кадров в полити
ческих выступлениях непо
средственно в трудовых 
коллективах. Сложилась си
стема проведения единых 
политдней, вечеров вопросов 
и ответов, дней открытого 
письма и других информа
ционно - политических ме
роприятий, с удовлетворе
нием воспринимаемых тру
дящимися, что позволило 
значительно укрепить _связь 
партийных организации, ру
ководящих органов с масса
ми. Центральный Комитет 
партии одобрил работу об
кома КПСС по руководству 
средствами массовой инфор
мации и пропаганды,. По 
этому вопросу, как известно, 
принято постановление ЦК.

Все это позволило Обеспе
чить высокие темпы эконо

мического, социального и 
культурного развития обла
сти, успешно выполнять 
народнохозяйственные пла
ны. Но главным нашим до
стижением является сло
жившаяся в области благо
приятная морально-полити
ческая обстановка.

Руководствуясь требовани
ями июньского Пленума 
ЦК КПСС, обком, горкомы, 
райкомы партии, советские, 
профсоюзные, комсомоль
ские и хозяйственные орга
ны, средства массовой ин
формации и пропаганд^ 
области должны решитель- . 
но преодолевать имеющие
ся существенные недостатки 
в работе с людьми, обоб
щать, обновлять формы и 
методы воспитательной дея
тельности, усиливать насту
пательное воздействие про
паганды.

Июньский Пленум со всей 
определенностью подчерк
нул, что «по мере нашего 
продвижения вперед посто
янно возрастают не только 
возможности для всесторон
него развития личности, но 
и требования к ней со сто
роны общества». Важней
шей задачей партия считает 
воспитание у каждого че
ловека потребности в труде, 
ясного сознания необходи
мости' добросовестной рабо
ты на . общее благо.

Коммунисты, все трудя
щиеся Томской области с 
удовлетворением восприня
ли линию ЦК КПСС на все
мерное укрепление дисцип
лины и организованности. В 
ее реализацию активно 
включились все партийные 
комитеты, советские, проф
союзные, комсомольские ор
ганизации, правоохрани
тельные органы, печать, те
левидение, радио, народные 
контролеры. Большую роль 
сыграли проведенные в 
феврале и июне т. г. област
ные рабочие собрания. Су
щественно сократило трудо
вые потери введенное в го
родах и райцентрах центра
лизованное трудоустройство 
населения. Все это позволи
ло добиться заметного сдви
га в преодолении фактов 
безответственного отноше
ния людей к трудовым обя
занностям, достигнуть улуч
шения экономических ре
зультатов. Но сделано дале
ко не все и не до конца.

Возьмем, к примеру, та
кой важный показатель соб
людения государственной 
дисциплины, как выполне
ние договорных поставок. 
За первое полугодие полови
на предприятшг области с 
ним не справилась. Немало 
томских предприятий пост
радало от недопоставок изв
не. За этим скрывается на
рушенный трудовой ритм, 
плохо организованный ра
бочий день. А это на любом 
предприятии — источник 
расхлябанности, ведущий за 
собой отрицательные воспи
тательные последствия, что 
свидетельствует о еще не- 
достаточной надежности и 
отлаженности нашего хо
зяйственного механизма.

Между тем Томский гор
ком партии, многие райко
мы КПСС, хозяйственные 
органы, некоторые отделы 
обкома партии недостаточно 
занимаются вопросами рит
мичной организации произ
водства, не предъявляют не
обходимой требовательности 
к руководителям предприя
тий, партийным организаци
ям за выполнение планов в 
номенклатуре и договорных 
обязательств. На Пленуме 
ЦК. в принятом на днях 
постановлении ЦК КПСС 
«Отчет о работе Саратовско
го обкома КПСС» подчерки
вается острая необходимость 
навести порядок в том, что 
у нас имеется, обеспечить 
наиболее эффективное ис
пользование промышленно
го, сельскохозяйственного и 
научно-технического потен
циала.

В докладе сделан анализ 
работы народного хозяйства 
области в текущей пяти
летке. Был поставлен воп
рос об усилении ответствен
ности за порученное дело 
руководителей объединений, 
ведомств, предприятий, со
ветских органов, которые 
порой стремятся переложить 
на плечи партийных коми
тетов хозяйственные, снаб
женческие и другие вопро
сы. К сожалению, отделы 
обкома, горкомы, райкомы 
партии, многие секретари 
партийных комитетов не
редко берут на себя несвой
ственные полномочия, зани
маются вопросами опера
тивно - управленческого ха
рактера. Это снижает ини-. 
циативу и ответственность 
руководящих кадров госу
дарственных, общественных 
и хозяйственных органов, не 
позволяет критически оце
нивать воспитательные пос
ледствия хозяйственной де
ятельности. Примеров тому 
немало. Известно, сколько 
недовольства, справедливых 
жалоб трудящихся вызыва
ют недостатки, имеющие 
место в торговом, бытовом, 
медицинском обслуживании 
населения, нечеткая работа 
пассажирского транспорта, 
перебои в подаче холодной 
и горячей воды, плохое со
держание жилого фонда и 
благоустройства.

Действенное средство ком
мунистического воспитания

трудящихся, формирования 
нового человека партия ви
дит в дальнейшем разви
тии демократических начал 
в  производстве, в общест
венной жизни. Докладчик 
подчеркнул, что признан
ной формой социалистиче
ского самоуправления все 
больше становится бригада, 
работающая на коллектив
ном подряде. Этим вопро
сом надо серьезно занимать
ся во всех отраслях.

Мы не раз убеждались в 
том, какую большую отдачу 
в деле коммунистического. 
воспитания людей дают хо
рошо продуманные и осу
ществленные планы идеоло
гического обеспечения важ 
ных хозяйственных задач. 
Умело сосредоточивают иде
ологические силы на глав-, 
ных направлениях Томский и 
Стрежевской горкомы КПСС, 
Октябрьский и Томский рай
комы КПСС, партком уп
равления «Химстрой». Ими 
разработана и внедрена на 
деле система массово-полити
ческой работы и культурно
го обслуживания нефтяни
ков, строителей, работников 
сельского хозяйства. Важное 
место в обеспечении комп
лексного подхода к воспита
нию трудящихся, укрепле
нии связи пропаганды и 
агитации с жизнью занима
ют центры общественно-по
литической работы.

Вместе с тем следует за
метить, что массово-полити
ческая работа и обслужива
ние животноводов в отдель
ных районах, колхозах и 
совхозах с наступлением 
летнего сезона резко ослаб
ли. Это было замечено в 
хозяйствах Молчановского, 
Тегульдетского, Чаинского, 
Кожевниковского районов.
У многих зданий совхозов и 
колхозов, заводов, леспром
хозов в запущенном состоя
нии находятся стенды пока
зателей, доски почета, фла
ги трудовой славы.

Пленум ЦК КПСС под
черкнул, «что идеологиче
ская деятельность сама по 
себе не может решать эко
номические проблемы. Лишь 
слияние идейно-воспита
тельной работы с политиче
ской, организаторской и 
хозяйственной дает нужный 
эффект». Большое значение 
имеет экономическое обра
зование трудящихся. Отде
лы обкома КПСС должны 
повысить требовательность 
к руководителям отраслей и 
предприятий в осуществле
нии указаний Пленума ЦК 
КПСС о том, что экономиче
ская учеба на предприятиях 
должна проводиться в тес
ной связи с производствен
ным обучением, рассматри
ваться как одно из важных 
средств повышения эффек
тивности производства.

Сердцевиной идеологиче
ской работы партии, осно
вой коммунистического вос
питания людей является 
формирование научного,
марксистско - Ленине к о г о  
мировоззрения. Важное мес
то занимает политическая 
учеба коммунистов, комсо
мольцев, руководящих кад
ров. Претворяя в жизнь 
установки XXVI съезда, 
принятые после съезда пос
тановления ЦК, партийные 
комитеты и парторганиза
ции области стали больше 
заниматься вопросами поли
тического просвещения. Вме
сте с тем в организации пар
тийной учебы еще много 
недостатков.

Пленум ЦК КПСС потре
бовал решительно изменить 
стиль работы сети полити
ческого просвещения, массо
вой политической учебы, по
кончить с формализмом, с 
механическим, оторванным 
от жизни- заучиванием тех 
или иных общих положе
ний. В повышении уровня . 
марксистско - ленинского об
разования коммунистов и 
всех трудящихся, в совер
шенствовании идеологиче
ской работы партийным 
комитетам должны основа-, 
тельно помочь ученые Том
ска.

Следующий раздел докла
да был посвящен деятельно
сти средств массовой инфор
мации и пропаганды, кото
рые в значительной мере 
определяют результативность 
партийной работы на всех 
участках идеологического 
фронта. В области создана 
обстановка уважительного, в 
то же время требовательно
го отношения к прессе, не
легкому труду журналиста. 
Мы не раз подчеркивали, 
что реальные достижения 
области в экономической и 
социальной сферах, неотде
лимы от большой организа
торской и агитационно-про
пагандистской деятельно
сти органов массовой ин
формации. Немалая заслуга 
в этом принадлежит област
ной газете «Красное знамя», 
коллективам телевидения и 
радиовещания, редакциям 
многих районных и , много
тиражных газет. Были вы
сказаны цонкретные замеча
ния в адрес средств инфор
мации и пропаганды. Отме
чалось, что газеты Бакчар- 
ского, Колпашевского, Те
гульдетского районов оста
ются слабыми, и здесь вина 
не только редакторов и жур
налистов, но и недостаточ

ное руководство со стороны 
партийных комитетов и их 
секретарей тт. Старовойтова, 
Шутова, Тимошенко.

Руководствуясь решениями 
июньского Пленума ЦК, 
нужно существенно улуч
шить подготовку и перепод
готовку журналистов, под
нять в этом роль областной 
организации журналистов, 
обеспечить на деле четкую 
систему информирования и 
ориентирования редакци
онных коллективов области 
со стороны партийных ко
митетов и их первых секре- 

. тарей. Следует укрепить ма
териальную базу средств

массовой информации, за что 
более решительно должен 
браться облисполком.

Говорилось о необходимо
сти дальнейшего улучшения 
лекционной работы, созда
ния системы контрпропаган
ды.

В докладе на Пленуме ЦК 
КПСС подчеркивалось, что 
на идейно - политический и 
нравственный облик чело
века, формирование его ду
ховных потребностей актиз- 
но влияет социалистическая 
культура.

Областная партийная ор
ганизация, сказал А. Г. 
Мельников, стремится к то
му, чтобы уровень духовной 
жизни трудящихся соответ
ствовал масштабам разви
тия производительных сил 
области. Вместе с тем в раз 
витии культуры, особенно 
на селе, у нас немало недо
статков, проблем. Сегодня 

Jболее 60 процентов клубных 
работников не имеют специ
ального образования, высо
кой является текучесть кад
ров, слабой — закрепляе- 
мость. Этот вопрос в теку
щем году был обсужден бю
ро обкома КПСС. Партий
ные, советские, хозяйствен
ные органы осуществили сё- 
-рию мероприятий, позво
ливших увеличить направ
ление молодежи на хозяй
ственные стипендии л* в ин
ститут культуры и культ- 
просветучцлище. Клубным, 
библиотечным работникам 
определена доплата за счет 
средств хозяйств.

Вместе с тем в некоторых 
районах тянут с решением 
тех вопросов, которые по
могут поднять уровень ра
боты учреждений культуры. 
Многие недостатки в рабо
те учреждений культуры 

, объясняются слабой органи- 
[ заторской работой управле

ния. культуры, облсовпрофа, 
обкомов профсоюзов, про
явлением ведомственности, 

.преобладанием. ... коммерче
ских интересов над полити
ческими, с чем надо реши
тельно покончить.

Отмечалось, что мы ждем 
от томских пиеателей, ху- 

; дожников, артистов театров 
большей отдачи, создания 
значимых произведений ли
тературы, музыки, театраль
ного и изобразительного ис
кусства, в которых хорошо 
бы показывались проблемы. 
сегодняшнего дня, наш со-, 
временник, активный участ
ник происходящих на си- 
биоской земле преобразова
ний. Не исчерпал свои твор
ческие возможности област
ной драмтеатр. Затянулось 
становление театра юного 
зрителя. В творческих кол
лективах лучше должны ра
ботать первичные парторга
низации. В этом им должны 
помочь Томский горком, 
райкомы города, отдел про
паганды и агитации обкома 
КПСС. %

Велика роль комсомола з 
формировании политических, 
гражданских качеств моло
дежи. Однако не все комсо
мольские организации обла
сти оказываются на высоте 
стоящих перед ними за
дач, не умеют довести нача
тое дело до конца. Обкому 
комсомола (т. Курбатову) 
следует улучшать стиль ра
боты комсомольских коми
тетов и организаций, и на
чинать это надо е работы 
аппаратов обкома, райкомов 
комсомола. Надо больше за
гружать комсомольских ра
ботников, больше спраши
вать за порученное дело.

Формирование человека 
социалистического общества 
начинается с детства. Обло- 
но (т. Барашевой), управле
нию профтехобразования 
(т. Шуварикову) необходимо 
в соответствии с указаниями 
Пленума ЦК КПСС последо- 

| Еательно проводить в жизнь 
ленинские принципы единой 
трудовой политехнической 
школы, покончить с переко

сам и в профориентации, 
подходить к делу по-госу- 
дарственному.

На Пленуме ЦК КПСС 
отмечалось, что успех в вос
питательной работе немыс
лим без искоренения таких 
уродливых явлений, как 
пьянство, хулиганство, ис
пользование государственно
го, общественного имущест
ва в целях личного обога
щения, спекуляции, взяточ
ничества, всякого рода пара- 
цитирование на гуманизме 
нашего строя. Обком партии 
уделяет большое внимание 
борьбе с этими недостатка
ми, повышает ответствен
ность партийных, советских, 
правоохранительных орга

нов. Вместе с тем надо со 
всей откровенностью сказать, 
что в ряде случаев эта ра
бота не дает нужных ре
зультатов. Значительное чи
сло преступлений соверша
ется в рабочих и студенче
ских общежитиях. Проверки 
показывают, что в ряде рай
онов слабо работают комис
сии по борьбе с пьянством. 
Нарушаются правила торгов
ли спиртными напитками. 
Нужно улучшать работу 
правоохранительных орга
нов.

Далее А. Г. Мельников \ 
остановился на вопросах 
партийного руководства по
литико - воспитательной ра
ботой. Пленум ЦК КПСС 
потребовал, чтобы этим важ
ным делом постоянно за
нимались партийные коми
теты, все их отделы,. лично 
первые секретари. Их пря-, 
мой- долг — умело выделять 
главные вопросы, сосредото
чивать на этих направлени
ях основные силы и средст
ва.

Со всей ответственностью 
относятся к руководству 
идеологической работой пер
вые секретари горкомов, 
райкомов КПСС тт. Никола
ев, Габрусенко, Коньков, 
Попадейкин, Решетников, 
Сизов. Вместе с тем 
тт. Вельтмандер, Старовой
тов, Лариков, Певнев явно 
недооценивают эту сторону 
своей деятельности, зача
стую перекладывают ее на 
идеологические кадры, в ре
зультате упускают из-под 
контроля и влияния многие 
важные вопросы и пробле
мы.

Нашим магистральным на
правлением было и остает
ся вовлечение в воспита
тельную работу руководя
щих кадров. В области на
коплен хороший опыт при
влечения оуководящих кад
ров к идейно - воспитатель
ной работе в коллективах. 
Недавно бюро обкома КПСС 
одобрило практику система
тического участия хозяйст
венных руководителей
г. Стрежевого в политико- 
воспитательной работе в тру
довых коллективах. Партий
ным организациям нужно 
постоянно добиваться того, 
чтобы руководящие работни
ки смелее шли в коллекти
вы. общались с людьми, не 
уходили от острых вопросов.

Горкомам, райкомам КПСС 
следует больше и лучше-за
ниматься подбором и вос
питанием идеологических 
кадров. Это должны быть 
авторитетные, образованные 
люди, умеющие работать с 
различными категориями 
трудящихся и населения. 
Надо создавать им необходи
мые условия, заботиться о 
систематическом повышении 
их квалификации. Дело че
сти идеологических кадров 
трудиться лучше, результа
тивнее.

Вместе с тем обком, гор-, 
комы и • райкомы партии 
должны всемерно повышать 
роль и значение первичных 
партийных организаций как 
ведущей силы и политиче
ского ядра трудовых кол
лективов, их ответственность 
за решение социально-эко
номических вопросов, ком
мунистическое воспитание 

..трудящихся. ЦК КПСС под- 
I черкивает, что главным 

критерием эффективности 
идеологической работы дол
жен быть уровень полити
ческого сознания и трудовой 
актизности масс.

В заключение А. Г. Мель
ников сказал:

— Задачи, поставленные 
Пленумом ЦК, ответственны, 
сложны и многообразны. 
Сейчас важно организовать 
широкое изучение материа
лов Пленума ЦК КПСС, дове
сти их идеи и положения до 
каждого коммуниста, всех 
трудящихся области. Мы 
должны сделать все возмож
ное для того, чтобы обсуж
дение итогов работы Плену
ма ЦК КПСС повсеместно 
способствовало повышению 
трудовой и общественной 
активности наших людей, 
укреплению дисциплины и 
организованности, выполне
нию народнохозяйственных 
планов. В эти дни самым 
важным для областной пар
тийной организации участ
ком работы является зеле
ная жатва на лугах.

К сожалению, медленно 
разворачивают кормозаго
товки хозяйства Чаинского, 
Бакчарского, Первомайского, 
Колпашевского, Каргасок- 
ского и других районов. Се
годня заготовлено всего по 
2,3 центнера кормовых еди
ниц на условную голову 
скота. Темпы заготовки ни
же прошлогодних. Надо пе
реломить ход кормозаготови
тельной кампании, сделать 
вывод из трудностей про
шедшей зимовки, в достатке 
обеспечить животноводство 
кормами. От этого -зависит 
дальнейшее увеличение 
производства продуктов пи
тания.

Позвольте заверить Цент
ральный Комитет КПСС в 
том, что Томская област
ная партийная организация 
будет настойчиво и целеуст
ремленно совершенствовать 
идеологическую, массово-по
литическую работу, доби

ваться, чтобы вся деятель
ность по коммунистическо
му воспитанию трудящихся 
области отвечала высоким
требованиям, выдвинутым 
XXVI съездом партии,
июньским Пленумом ЦК 
КПСС.

Прения по докладу от
крыл первый секретарь Том
ского горкома КПСС В. М. 
Кетов. Он указал, что все 
достижения томичей — в ро
сте производительности тру
да, строительстве жилья, пу
ске новых мощностей на не
фтехимическом комбинате, 
получившие высокую оцен
ку Центрального Комитета 
партии и Советского прави
тельства, неразрывно связа
ны с большой политико-вос
питательной работой, кото
рую провод-ят областная и 
городская партийные орга
низации. В областном цент
ре прочно вошли в практи
ку единые' политдни, вече
ра вопросов и . ответов, «дни 
науки», «дни лектора», 
крупные культурные меро
приятия, существенно повы
шающие идеологический и 
культурный урозень томичек.

Однако в работе трудовых 
коллективов областного цент
ра до сих пор есть и серь
езные недостатки. Произво
дительность труда растет 
более медленными темпами, 
чем фондовооруженность. 
Слабо распространяется еще 
передовой опыт. Недостаточ
но требуем мы строгого вы
полнения плана по номен
клатуре и договорных обя
зательств по поставкам. 
Экономическая учеба, как 
справедливо отмечалось на 
Пленуме ЦК КПСС, не всег
да тесно увязывается с ре
шением конкретных хозяй
ственных задач, не всегда 
направлена на развитие эко
номического мышления.

Немало существенных не
достатков в работе сферы 
здравоохранения, торгового 
и бытового обслуживания, 
что не может не сказывать
ся на настроении трудящих
ся.

Городская партийная ор
ганизация стремится все
мерно расширять участие в 
воспитательной работе хо
зяйственных руководителей, 
активнее вовлекать в иде
ологическую деятельность 
передовых рабочих. Центр 
тяжести воспитательной ра
боты мы стремимся пере
носить в низовые коллек
тивы. Большое внимание, 
как этого и требует Пленум 
ЦК КПСС, уделяется под
бору, расстановке и воспита
нию кадров.

— Идеологическая, воспи
тательная работа на <.еле,— 
сказал в своем выступле
нии первый секретарь Ше- 
гарского райкома КПСС 
В. С. Сизов, — стала и более 
действенной, и более эмо
циональной, В районе си
стематически проводятся 
единые политдни, «дни про
фессора», «дни театра», ре
гулярно выступают ведущие 
художественные коллекти
вы. Партийные организации 
стремятся всемерно повы
шать уровень идейно-вос
питательной работы, с тем, 
чтобы она отвечала возрос
шим запросам трудящихся.

Много внимания выступа
ющий уделил материальной 
базе сельской культуры. В 
частности, он критиковал 
областные организации за 
отсутствие в районном цент
ре современного Дома куль-. 
туры.

Выступающий остановил
ся на идейно-политическом 
обеспечении летне-осенней 
страды. На всех фермах, на 
летних дойках, в местах за
готовки кормов активно 
действуют центры общест • 
венно - политической рабо
ты. Перед трудящимися в 
центрах систематически выт 
ступают руководители рай
онного звена, хозяйственные 
руководители. Проводится 
общественно - политическая 
аттестация руководящих
кадров, правилом стали иде
ологические планерки в мас
штабах района и предприя
тий.

Бригадир наладчиков Том
ского лесопромышленного 
комбината В. Г. Ефремов 
рассказал о том большом 
внимании, которое уделяет
ся на предприятии идеоло
гической работе, деятельно
сти агитаторов и пропаган
дистов. Для этого на пред
приятии стараются создать 
все условия. Отлично обору
дованы и регулярно дейст
вуют центры общественно- 
политической работы, мно
гие из которых признаны 

«лучшими в городе. Актив
ную идеологическую рабо
ту ведут на предприятии 
хозяйственные руководите
ли, выступления многих из 
них содержательны, встре
чаются трудящимися с жи
вым интересом. Все это по
могает мобилизовать кол
лективы на решение хозяй
ственных задач. Успешной 
деятельности центров об
щественно-политической ра
боты способствует актив
ность советов этих центров, в 
состав которых входит не
мало коммунистов.

Первый секретарь Колпа
шевского горкома партии

В. Н. Шутов подчеркнул 
важность идеологической ра
боты на современном этапе 
для всестороннего воспита
ния человека труда, повы
шения боевитости, созна
тельной активности масс. 
Именно на это направлена в 
районе идейно - политиче
ская работа, учитывающая 
все категории трудящихся. 
Центр воспитательной работ 
ты перенесен в трудовые 
коллективы. Большая работа 
проводится по вовлечению 
в воспитательную работу 
первых руководителей. Это 
дает и непосредственный 
воспитательный эффект, и 
помогает руководителям со
вершенствовать стиль и ме
тоды работы. Но некоторые 
руководители все еще ста
раются увиливать от встреч 
с трудящимися, уходить от 
общественного контроля. 
Бюро городского комитета 
партии дает таким фактам 
принципиальную оценку.

Районная партийная ор
ганизация ведет неприми
римую борьбу с мещанской 
психологией, потребитель
ством, стремлением неко
торых работников побольше 
урвать у государства.

Генеральный директор объ
единения «Полюс» П. В. Го
лубев остановился на проб
леме освоения и внедрения 
новой техники и технологии 
в производственный про
цесс. Здесь надо действо
вать, сказал он, а не ждать 
директив. На этом участке, 
несмотря на ряд достиже
ний, в работе коллектива 
еще немало существенных 
недостатков. Надо помогать 
кадрам решительнее овла
девать новой техникой и 
технологией, воспитывать у 
них вкус к новому. Только 
тогда родится столь необ
ходимое в наше время един
ство воспитательных .дейст
вий и реальных усилий тру
дового коллектива.

Выступающий призывал 
вести решительную борьбу 
с существующими кое-где 
иждивенческими настроени
ями, стремлением укрыться 
в решении важных вопро
сов за «широкую спину» 
крупных предприятий-ше- 
фов. Он ратовал за всемер
ное внедрение механизации 
в различные трудоемкие 
процессы, за привлечение к 
разработкам в этом направ
лении сил работников нау
ки и промышленности 
Томска. ч

Ректор Томского политех
нического института И. П. 
Чучалин посвятил свое вы
ступление проблемам фор
мирования специалиста.
Большая роль в идейном 
воспитании студентов при
надлежит преподавателям 
общественных наук. Их в 
вузах города насчитывается 

/более 600 человек. Для того, 
| чтобы они успешно, на 

уровне современных требо
ваний справлялись со своей 
задачей, нужно, по мнению 
выступающего, создать НИИ 
по общественным наукам.

Совет ректоров регулярно 
рассматривает вопросы, свя- 

; занные с деятельностью ка
федр общественных наук. 
Они многое делают, нет не
достатка в мероприятиях, 
проводимых со студентами. 
Но нужно не количество, а 
качество, чтобы у будущих 
специалистов развивался ин- 
терс к общественным делам. 
В этом плане большую по
мощь могли бы оказать со
циологические службы, но 
они по существу бездейству
ют.

Коммунистическое воспи
тание студентов — слож
ный, многогранный процесс, 
требующий учета всех фак
торов. В ТПИ сложилась 
система идейно-теоретиче
ской переподготовки препо
давателей, многие имеют 
высшее политическое обра
зование. Однако не все яв
ляются примером для сту
денческой молодежи. Встре
чаются факты аморального 
поведения. От неисправимых 
надо решительно освобож- 

I  даться.
I Совет ректоров уже рас

смотрел итоги июньского 
Пленума ЦК КПСС и опре
делил пути улучшения ра
боты во всех звеньях идей
но-воспитательного комплек
са.

Председатель областного 
комитета по телевидению и 
радиовещанию В. Л. Пар
шин отметил, что в области 
сложилась обстановка дело
вой, партийной заинтересо
ванности в улучшении дея
тельности средств массовой 
информации и пропаганды. 
Этот опыт в свое время был 
одобрен ЦК КПСС.

Говоря о недостатках в 
работе теле- и радиожурна
листов, выступающий на
звал главный из них — мо
нотонность, серость отдель
ных передач. Телевидение, 
радио — массовая трибуна, 
каждое выступление должно 
быть эмоционально интерес
ным, а не по бумажке, как 
это делают некоторые руко
водители. В. Л. Паршин на
звал тех, кто уклоняется от 
участия в передачах, заве
домо зная, что их будут кри
тиковать, предложил чаще 
выступать перед телезрите
лями и радиослушателями 
руководящим партийным ра
ботникам.

Как известно, вторая про
грамма телевидения пришла 
и на север области. Однако 
часть населенных пунктов 
до сих пор не смотрит теле
передач, а нужно совсем не
много средств, чтобы предо
ставить им такую возмож
ность.

Не выполнено решение о 
развитии материально-тех
нической базы телевидения 
в Томске.

— Я думаю, не ошибусь, 
если скажу, что решения 
июньского Пленума ПК 
КПСС совпали с мыслями 
каждого из нас, — так на
чал свое выступление сле
сарь - инструментальщик 
объединения «Сибэлектро- 
мотор», Герой ^Социалисти
ческого Труда В. И. Степа
нов. Передовой рабочий 
рассказал о традициях сво
его коллектива. Тон во всех 
добрых делах задают ком
мунисты. Заниматься вос- 
питанием людей каждый из 
них считает своим кровным 
делом. Например, бригадир 
М. П. Рассолов воспитал хо
роший коллектив, действуя 
личным примером на рабо
те и в быту. Он — отличный 
производственник, автори
тетный руководитель, хоро
ший сйбртсмен —  мастер 
спорта по лыжам.

В комплексных бригадах, 
работающих по единому на
ряду, как правило, выше 
дисциплина, меньше теку
честь кадров. Дальнейшее 
развитие бригадной формы 
организации и стимулирова
ния труда — верный путь.

Надо искать и новые фор
мы работы. К не помню, 
чтобы на партийном собра
нии шел разговор о воспи
тании в семье. А такой раз
говор нзчкен. Какой мы вос
питаем свою смену, таким 
будет наш завтрашний день.

Первый секретарь Томско
го обкома ВЛКСМ В. А. 
Курбатов говорил о недостат
ках и резервах улучшения 
работы с молодежью. Еще 
много заорганизованности и 
шумихи, сказываются фор
мализм и отсутствие поли
тической остроты в оценке 
отдельных фактов, отметил 
он.

В наше время ареной про
тивоборства двух идеологий 
стали музыка, культура. 
Чтобы успешно противосто
ять буржуазной моде, надо 
объединить усилия всех об
щественных организаций, 
лучше вести контрпропаган
ду. У нас большой отряд 
пропагандистов, но за по
следний год допущена боль
шая сменяемость.. Редко 
выступают на пленумах 
райкомов комсомола первые 
секретари райкомов КПСС, 
хотя партийные и советские 
работники должны регуляр
но встречаться с молодежью.

Выступающий предложил 
провести в октябре, когда 
будет отмечаться 65-летие 
ВЛКСМ, единый политдень 
по идейно-нравственному 
воспитанию молодежи.

В выступлении начальни
ка управления профессио
нально-технического образо
вания В. С. Шуварикова 
главной была мысль о совер
шенствовании подготовки 

f квалифицированных рабо- 
чих. Сейчас .юноши и де
вушки получают в ПТУ два 
образования — специальное 
и общее, в объеме средней 
школы. Но одновременно 
дает о себе знать потреби
тельское отношение к жиз
ни у части молодежи. Про
счеты в воспитании объясня
ются высокой сменяемостью 
преподавательских кадров, 
недостаточной их подготов
кой. В училища обычно 
идут подростки со слабой ус
певаемостью или из небла
гополучных семей. Поэтому 
нужны училища полного 
дня, единые комплексы 
трудового обучения «школа- 
профтехучилище — базовое 
предприятие».

Выступающий говорит о 
просчетах в планировании 
набора, о деятельности все
возможных ведомственных 
школ и курсов, заманиваю
щих молодежь материаль
ными благами и облегченны
ми условиями.

Ответственный секретарь 
областной писательской ор
ганизации В. Н. Макшеев 
говорил о роли творческой 
интеллигенции в идеологи
ческой работе среди населе
ния. Специфика труда пи- 

W сателя, художника такова, 
что созданные ими вещи жи
вут как бы сами по себе'. Но 
важны И встречи с людь
ми, живой заинтересован
ный Диалог с читателем. 
Таких встреч в последнее 
время состоялось около ста. 
Инициатива творческих 
организаций о шефской ра
боте на селе была одобрена 
бюро обкома КПСС.

Йо на местах не всегда 
правильно относятся к по
добным мероприятиям. Даже 
выступления музыкальных 
коллективов порой проходят 
в полупустом зале.

Говоря об идейно-нравст
венном воспитании молоде
жи, оратор подчеркнул 
большую роль в этом деле 
социологических исследова
ний: надо Лучше знать ее 
запросы, совершенствовать 
формы идеологической ра
боты.
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^ К Р А Н  Г Л А С Н О С Т И
ИДУТ ВПЕРЕДИ:

ПО ЗАКУПКАМ МОЛОКА
Томский
Молчановскяй
Александровский
Всрхнекетский
Тегульдетский

ПО ЗАКУПКАМ МЯСА ‘ 
Парабельскжй 
Молчановский 
Колпашевскнй

Тегульдетский
Кривошеинский

ОТСТАЮТ:
ПО ЗАКУПКАМ МОЛОКА 

Колпашевскнй 
Первомайский 
Каргасокский 
Кожевниковскнй 
Зырянский

ПО ЗАКУПКАМ МЯСА
Верхнекетский
Кожевниковскнй
Асиновский

ПОВЫШАТЬ ПРОДУКТИВНОСТЬ ПОЛЕЙ и ф е р м  —
долг всех коллективов агропромышленных объединений!
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАММА: КТО, ЕСЛИ НЕ Я?

С т р а д а  н а ш и х  з а б о т
З А П А С А Я  К О Р М А ,  Г О Т О В Ь С Я  К Ж А Т В Е

В эти дни у всех у нас одна тревога и одна забота — 
зеленые луга с сочным ковром трав, хлебное поле, где 
наливаются колосья. Здесь сегодня все наши помыслы, 
сюда стекается все, что рождается в горячих спорах, что 
уже вызрело и легло в основу наших рабочих планов. 
Посевная быстро передала свою эстафету новым видам 
сельскохозяйственных работ. Мы вступили в сенокосную 
страду. А на пороге — жатва хлебов.

Мы хотим сегодня рассказать, как организуем свою 
работу, каких результатов намерены добиться в текущем 
году и какую основу заложим на будущий год.

Прежде всего — о кормах. Правильно говорят: «О
кормах заботиться, как о хлебе!» От них зависят ре
зультаты работы животноводов. К началу сенокоса мы 
отремонтировали всю необходимую технику, расставили 
свои силы. Работа предстоит большая. Главная задача— 
заготовить по 24 центнера кормовых единиц на условную 
голову.

В отряде работают два мехзвена. Все сено заготавлива
ем только первого и второго классов. На эту работу отве
ли 15 рабочих дней. Готовятся также силосные траншеи, 
строится еще одна бетонированная.

Упор делаем на то, чтобы все грубые корма доставить 
к фермам сразу, так как при зимней перевозке некоторая 
их часть теряется. Какой стог ни возьмешь, след тянется 
до самого села. Зто не по-хозяйски. Нынче мы решили 
все сено Уже во время сенокоса скирдовать около ферм.

На эту работу выделено специально два «кировца», пе
реоборудованы тележки, задействованы стогомет и коп- 
новоз. Думаем, что качество хуже не будет, а вот сле
дить на месте за складированием и сохранностью кормов 
станет намного легче. Заготовили уже более пяти 
тысяч центнеров доброго сена.

Каждый из нас твердо усвоил одно: мы в ответе сего
дня не только за свою хлебную ниву, но и за наше обще
ственное животноводство, которое нужно в достатке обес
печить всем необходимым набором кормов, надо создать 
и страховой запас — не менее 30 процентов.

Теперь — о хлебе. Немало уже сделано зимой и весной 
для получения высокого урожая. Сев провели в лучшие 
сроки, за 8 рабочих дней. . Знаем, что расслабляться ни
где нельзя. Нашей сибирской природой не отпущено на 
это времени. Из одной в другую кампании переходим 
без передышки. Для нашего района мы взяли напряжен
ное обязательство — получить по 20 центнеров зерновых 
' каждого гектара" Сделаем это в сжатые сроки и без 
потерь. Уберем не только зерно, но и солому, большую 
часть ее сразу вывезем к местам скармливания.

Жатву намерены провести за 15—18 рабочих дней си
лами трех звеньев. Тщательно проведем герметизацию 
хсаждого комбайна, чтобы не было утечки зерна. Тактика 
уборки будет определяться состоянием хлебов. Применим, 
если потребует обстановка, раздельную уборку, особенно

при неравномерном созревании овса.
Для того, чтобы успешно выполнить все намеченное, 

особое внимание придаем четкости, организованности. 
Знаем: где нет дисциплины, там нет и настоящей рабо
ты. В этом году ввели у себя в бригаде коэффициент 
трудового участия. С помощью его учитываем отношение 
к работе, технике, качеству. Нарушений в страду у нас не 
бывает. Они просто немыслимы. Опоздание, прогул, а 
тем более пьянка в такое время — это же преступление! 
Полностью используем все права, предоставленные но
вым Законом о трудовых коллективах.

Конечно, у нас тоже есть проблемы, нерешенные воп
росы: не хватает запчастей, некоторых сельхозорудий. 
Но часть деталей ремонтируем на месте, реставрируем 
одним словом, не сидим сложа руки. Однако надеемся на 
взаимопонимание и помощь наших партнеров по РАПО.

Есть у нас еще такое предложение. Хлеборобы нашей 
зоны (юго-восток области) привыкли соревноваться друг 
с другом. Вот и мы третий год” соперничаем со знамени
той мехбригадой В. Ф. Лебедева из Первомайского рай
она. Хочется выйти и на более широкий .рубеж, посо
ревноваться с другими знатными хлеборобами области. 
Например, с бригадой прославленного кожевниковского 
земледельца Героя Социалистического Труда И. Д. Пахо
мова из совхоза «Еловский». Тем более что мы являемся 
победителями областного соревнования и награждены 
премией имени И. Д. Пахомова.

Уроки двух прошлых лет не прошли для нас бесслед
но. Нынешний год — определяющий. Мы должны вос
полнить сполна недобор тех лет. Только тогда можно 
быть уверенным, что выполним планы и обязательства 
одиннадцатой пятилетки, а главное — внесем настоящий 
деловой вклад в реализацию Продовольственной програм
мы страны,

В. ЛЕБЗАК, бригадир Казанской механизированной 
бригады; Д. КОЛМЫКОВ, тракторист; В. ЧУИРИ- 
КОВ, В. ШЗШКИЧЕВ, В. ЕЖОВ — комбайнеры;
Н. МОТИКОВ, тракторист.
Совхоз «Комсомолец»,
Асиновский район:

Ш 1С О Л А
М А С Т Е Р О В

С весны 1 9 4 5  года трудится дояркой Анна Ефимовна Огребо. За 
эти годы она стала сначала трехтысячницей, затем — четырехты- 
сячницей. За ударную работу награждена орденами Трудового Крас
ного Знамени и «Знак Почета». Минула первая половина года, а на 
счету Анны Ефимовны — по 2 .5 0 0  килограммов молока, полу
ченных от каждой коровы ее группы. Не увядает мастерство ветера
на молочного производства, год от года крепнет оно.

торопятся 
следят за

КАК РОЖДАЮТСЯ РЕКОРДЫ
Честно говоря, с одной Стороны, 

собственные результаты меня ра
дуют, а с другой — наводят на 
горькие размышления. И вот по
чему. Коллектив фермы за Полу
годие получил в среднем от каж
дой коровы на тысячу килограм
мов меньше. Мне, как коммуни 
сту, было бы гораздо приятнее, 
если бы все доярки фермы надаи
вали столько же, сколько пока 
удается мне. Ведь можно же!

Не держу я своих секретов ни 
от кого. Да и просты они, эти 
секреты. Любить свое дело надо. 
Равнодушному человеку никакое 
дело не дается, а в животновод
стве — особенно. Здесь и добрым 
человеком надо быть. Ты к ско

тине с лаской, она — с отдачей.
С чего набираются мои рекорд

ные килограммы? Как золото по 
крупинке намывается, так и мо
локо. Нет мелочей в нашем деде. 
Прихожу на ферму спозаранок, 
чтобы коров к дойке пригото
вить. Ведь даже на заводе рабо
чий, прежде чем приступить к ра
боте, приготовит свое место, так 
и у нас, только еще сложнее, потому 
что имеем дело с животными. У 
нас старая технология, так что 
корма приходится раздавать са
мим дояркам. Кто-то всего два ра
за в день покормит, а я не поле
нюсь три-четыре раза дать. Тогда 
не бывает объедьев.

Доить не начинаю, пока коро

вы не поедят: тогда они сполна 
отдают молоко. Многие, если и 
подмоют вымя у коровы, то за
будут его протереть чистой тряп
кой, промассажировать. А это не 
менее важно, чем покормить. Пос
ле машинной дойки обязательно 
руками сдою молоко, самое жир
ное, потом оботру соски, смажу 
их вазелином, чтобы не обветри
лись, не потрескались. Хлопотно? 
Да. Но опять же незаметно это 
делается. Вместо того, чтобы сто
ять без дела, "пока работает до
ильный аппарат, лучше, подгото
вить следующую корову. И моло
ко дополнительное возьмешь, и 
животное не заболеет.

Многие недодаивают коров. То

домой, то попросту не 
процессом доения. А 

большинство коров не до конца 
выдаиваются механическим спосо
бом. Как-то я не поленилась по
считать, сколько же молока оста
ется не взятым. Оказалось, что, 
если не поддаивать корову, 
около двухсот граммов. У меня в 
группе 25 коров. За одну дойку я 
теряю 5 килограммов молока. За 
день — 10. Это уже много.

Но и передаивать не следует: 
вымя у коров травмируется. А 
это сплошь и рядом случается. 
Отсюда — мастит, коровы служат 
по 4—5 лет. У меня же — по де
сятку лет. Известно, что наиболь
шей продуктивности коровы до
стигают, начиная с 4—5-го года. А 
получается так, что они до этого 
срока на ферме не доживают. 
Значит , опять недополучаем мно
гие тонны молока. Вот на таких 
«мелочах» все и строится на фер
ме.

За животными следить надо са
мому, передоверять специалистам 
не следует: им нелегко за всем 
стадом усмотреть. Я подмечаю: ког
да корова приходит в охоту, точ
но определяю, когда ее лучше по
ставить на сухостой. Отелы в 
моей группе не туровые, идут в 
течение всего года. Поэтому по
стоянно большое молоко, стопро
центная сохранность телят.

Не скажу, что доярки не знают 
всех этих прописных истин. Зна
ют. Но не соблюдают. И крепко 
подводит дисциплина. Случается, 
что приходится вдвоем доить все

В течение почти всей зимовки, особенно в ее второй 
половине, животноводы Томского района лидировали в 
областном соревновании, неизменно добиваясь приоавки 
в надоях по сравнению с прошлогодним периодом. О том, 
каким образом удалось достичь району высоких ре
зультатов, а также о сегодняшних делах и проблемах 
тружеников ферм рассказывает председатель совета 
Томского РАПО Б. П. Дмитриев.

кие надои удерживаются в 
совхозах «Сибиряк», «Крас
ное знамя», «Родина».

Район за полугодие повы
сил продуктивность дойного 
стада на 87 килограммов. В 
целом по году намечено по
лучить по 2.900—2.950 кило-

З А ВРЕМЯ зимы в 
районе получено боль
ше молока и мя

са. На 133 килограм
ма возросла продуктивность 
дойного стада, частично уда
лось сократить падеж - жи
вотных. Все это позволило 
увеличить закупки молока 
$а  9, мяса — на 19 про
центов.

Этому сопутствовало пре
жде всего то, что были свое
временно подготовлены по
мещения. Четко работали 
кормоцехи. Все корма были 
взяты на учет.

С осени глубокостельные 
нетели были выделены в 
отдельные группы — их 
было 45. Уход за ними до
верили самым лучшим, 
опытным дояркам. Во всех 
совхозах были организова
ны раздой первотелок, трех
кратное доение новотельных 
коров. .

Значительно улучшилось 
за полугодие качество про
дукции. В текущем, году на 
8 процентов больше, чем в 
прошлом, сдано молока пер
вым сортом, на 4 процента 
уменьшилась его кислот
ность, повысилась жир
ность.

Прошло больше месяца, 
как вышел на пастбища 
скот. Этому предшествовала 
большая подготовка. Были 
подкормлены и в основном
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заборонены луга, отремон
тированы доильные площад
ки и летние лагеря для со
держания телят. Все гурты 
обеспечены водой, завезена 
на пастбища соль. Органи
зована круглосуточная
пастьба скота. На лугах 
есть домики для отдыха па
стухов, оформлены ЦОПРы. 
В каждом совхозе скомп
лектованы звенья по корм
лению животных. Они на
чали действовать.

23 июня район выполнил 
полугодовой плац, продажи 
молока. Продуктивность
дойного стада сейчас сос
тавляет 10,4 килограмма, что 
на 0,6 килограмма превыша
ет уровень прошлого года. А 
в совхозах «Трудовик» и 
«Чернореченский» от коро
вы в сутки получают по 
12—13 килограммов. Высо-

граммов молока от коровы, 
а к 1985 году выйти на 
трехтысячный рубеж. Дос
тижение этого соответство
вало бы целям, определен
ным в Продовольственйой 
программе.

К этому наши руководи
тели и специалисты идут не 
первый год. Улучшается са
мо стадо. Так, с 1978 года в 
районе ведется поглотитель
ное скрещивание симмен- 
тального скота с высокомо
лочной голыптино-фризской 
породой. В этом нам оказы
вают большую помощь спе
циалисты госпяемобъедине- 
ния. Анализ показывает, 
что помесные телки дают 
килограммовую прибавку 
продуктивности в сравнении 
со своими сверстницами- 
симменталками.

Но в развитии обществен

ного животноводства в рай
оне еще есть много нере
шенных вопросов.

Намечаемая продуктив
ность не подкрепляется 
кормовой базой в ряде сов
хозов—в «Трудовике», «Си
биряке», «Заре», «Родине», 
«Тахтамышевском». Кроме 
того, в ближайшие два го
да надо строить заново и 
капитально ремонтировать 
большинство животноводче
ских помещений, поскольку 
в предыдущие 10 лет ос
новные капитальные вложе
ния направлялись на стро
ительство крупных комп
лексов. На обычных фермах 
новое строительство почти 
не велось.

Совету РАПО предстоит 
решить нелегкие вопросы, 
связанные с откормом 
крупного рогатого скота. Со
зданные для этого два сов
хоза («Трудовик» и «Сиби
ряк») не выполняют возло
женных на них задач. Там 
сегодня нет должной произ
водственной и кормовой ба
зы, не хватает людей.

Далеко не все ладно в 
подготовке культурных па
стбищ строящихся комп
лексов. . Сроки сдачи, кото
рые нэтлечают мелиораторы 
(1985—1986 годы), нас не уст
раивают.

Успешно справившись с 
планами первого полугодия, 
животноводы района дела
ют все для того, чтобы че
стно выполнить планы и 
социалистические обязатель
ства всего третьего года 
пятилетки.

Б. ДМИТРИЕВ, 
председатель совета

Томского РАПО.
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стадо. Нерадивых наказывают. К 
хорошему работнику годами не по
дойдут, не о чем поговорить, а 
вот вокруг лодыря, пьяницы хо
ровод водят: то заискивают, то 
грозят ему.

Такое получается только пото
му, что нет повседневной воспи
тательной работы. Я не о таком 
«воспитании» говорю, когда толь
ко ругают или ограничивают свои 
беседы с людьми беглым перечи
слением цифр. Душевное слово 
нужно. И принципиальность. Ну, 
а что же я? Да, разговариваю с 
людьми, с нарушителями, но, как 
правило, слышу в ответ: «А что 
тебя чужое молоко волнует?» В 
самом деле, работаем-то мы по
рознь, нет такого, чтобы все бо
лели друг за друга. Нет коллек
тива. Работаем рядом друг с дру
гом, вот и все.

Думаю, изменить ситуацию 
можно было бы, переведя ферму 
на бригадную форму работы. Нуж
ны такие экономические меры, 
чтобы они помогли понять людям, 
что не может быть «чужого» мо
лока. Но, чтобы таким образом 
изменить настрой людей, надо ра
ботать и работать с людьми пар
тийной организации совхоза, спе
циалистам. Забота лишней не бу
дет. Она обернется крепким кол
лективом, которому под силу бу
дут такие результаты, о которых 
пока приходится мечтать.

А. ОГРЕБО, 
доярка совхоза «Тунгусовский».

Молчановский район.

Тема подс каз ана жизн

СОРЕВНОВАНИЕ
В РАП

Можно сразу предвидеть недоуменные вопросы: какое 
соревнование может быть между коллективами, входя
щими в РАПО, если они еще разобщены ведомственной 
принадлежностью? Разве сравнишь, скажем, работу ме
лиораторов или ремонтников с трудом земледельцев или 
животноводов? Соревнование родственных коллективов 
— это Другое дело, привычное. Пусть соревнуются и 
совершенствуют свое соперничество они, сопоставляя 'ре
зультаты надоев, уборки урожая и т. п. А их парт
неры пусть сопоставляют свои показатели. О чем-то 
ином гадать просто преждевременно.

Так ли это?
Посоветуемся с людьми хозугодий, истерзанных не

компетентными. Виктор Ва- умелой работой, в ряде хо-

СЕ ЛЬСКИЕ  П О Р Т Р Е Т Ы

сильевич Непомнящих,
председатель совета Шегар- 
ского РАПО, по этому пово
ду сказал следующее:

— Соревнование в РАПО? 
Что ж, этот вопрос уже на
зрел. Нельзя говорить, что 
для этого нет базы. База 
есть — это договорные от
ношения между коллектива
ми колхозов и совхозов, с 
одной стороны, и их парт
нерами — с другой. Сорев
нование за лучшее выпол
нение пунктов этих догово
ров как раз и призвано 
сблизить эти коллективы.

В Шегарском РАПО су
щественный шаг к такому 
сближению сделан — создан 
совет секретарей партийных 
организаций коллективов, 
входящих в агропромыш
ленное объединение. Таким 
образом, вопросы сотрудни
чества партнеров становятся 
уделом не только хозяйст
венников, но и первичных 
партийных организаций. 
Настала пора сказать свое 
слово и профсоюзным коми
тетам.

— Доброго примера в этом 
отношении еще пока нет, — 
признает Председатель об
кома профсоюза работников 
сельского хозяйства В. И. 
Кабанов. — Ориентированию 
на общий конечный резуль
тат, что должно являться 
целью соревнования парт
неров, мешает их принад
лежность к разным ведом
ствам. Да и «сверху» на сей 
счет нет еще никаких ука
заний. Правда, уже опреде
лены порядок и процент от
числения средств от каждо
го коллектива для РАПО. 
Эта централизация средств 
придаст советам РАПО 
больше веса. К тому же пре
дусмотрены средства и для 
материального поощрения 
лучших. То есть практиче
ски' уже реальйб , заклады
вается база для ма'герИй'Яъ- 
ного стимулирования пере
довых коллективов РАПО. 
Но как это должно быть на 
деле? Трудно сказать... От
правным моментом соревно
вания, видимо, будут все- 
таки договоры на содруже
ство.

Что ж, такие договоры — 
это не предмет воображе
ния. Они заключались и 
раньше. Например, между 
хозяйствами и коллектива
ми районных отделений 
«Сельхозтехники», под
разделений «Сельхозхимии». 
В Томском районе уверен
ный шаг в этом направле
нии сделали отряды меха
низаторов совхоза «Корни
ловский» и Богашевского 
объединения «Сельхоз-
химия». Их совместная цель
— повышение плодородия 
полей. Действуя согласно аг
рохимическим картам, бога- 
шевцы вплотную подошли к 
тому, чтобы выдавать земле
дельцам гарантированные 
паспорта урожайности.

Однако , другие партнеры
— мелиораторы, подразделе
ния «Облсельхозтехники», 
объединения молочной про
мышленности, строительные
— если и пытаются найти 
свою дорогу к конечному 
результату, то есть к повы
шению продуктивности по
лей и ферм, то очень роб
ко, с явным нежеланием, с 
боязнью остаться «в накла
де». Они как бы со сторо
ны смотрят за происходя
щими в селе после майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС 
переменами, выжидая, ког
да готовый образец им при
несут на блюдечке. Причем 
подобное выжидание не бе
зобидно. Пассивность кол
лективов и их руководите
лей из объединения молоч
ной промышленности не 
позволяет как следует орга
низовать центровывоз моло
ка из хозяйств. Инертность, 
необязательность подразде
лений «Союзтомскмелиора- 
ции» оборачивается тем, 
что тысячи гектаров сель-

зяиств на многие годы ос
таются пустырями, огром
ные суммы государственных 
средств не дают никакой от
дачи. Потребительское отно
шение служб «Облсельхоз
техники» к хозяйствам ве
дет к снижению качества 
ремонта. От всего этого хо
зяйства, а в итоге государ
ство, несут колоссальные 
убытки.

Ясно, что такой практике, 
таким «взаимоотношениям» 
должен быть положен ко
нец. Бесхозяйственность, 
кроме е с с г о  прочего, разла
гающе действует и на сами 
коллективы партнеров. Не 
она ли множит «вирус» без
ответственности ?

Выступая на июньском 
Пленуме ЦК КПСС, Гене
ральный секретарь Цент
рального Комитета КПСС 
Ю. В. Андропов говорил о 
том, что развитие производ
ственных отношений предъ
являет сегодня новые тре
бования к организации со
циалистического соревнова
ния. «...Стоило бы, — гово
рил он, — сосредоточить 
теперь главное внимание на 
таких целях соревнования, 
как повышение качества 
продукции, улучшение ис
пользования производствен
ных мощностей, сырья, 
энергии, рабочего времени. 
И, конечно, разумная эко
номия, экономия во всем — 
от тонны металла до кило
грамма хлеба».

Применительно к селу, 
это положение адресовано 
всем подразделениям агро
промышленных объедине
ний. Потому что качество 
сельскохозяйственной про
дукции и лучшее использо
вание производственных 
мощностей совхозов и кол
хозов зависят не только от 
самих сельских тружеников, 
но и в неменьшей мере от 
а’грохимиков и мелиорато
ров, от заготовителей и ре
монтников.

Правильно поступают кол
лективы хозяйств, предъяв
ляя к своим партнерам все 
более жесткие требования. 
Принципиальнее действуют 
советы Томского, Чаииско- 
го, Кривошеинского и дру
гих РАПО. Это заставляет 
руководителей областных ве
домств (В. Г. Кулагина,
В. М. Кресса, В. А. Горбу
нова и других) не только 
искать оправдания своим
промахам, но и задумывать
ся над тем, как же лучше 
учесть в своей деятельности
нужды села, как «привя
зать» свои коллективы к ко
нечным результатам.

Сетовать на то, что из 
вышестоящих организаций 
еще не поступили указания 
о том, как оценивать вклад 
каждого партнера в урожай 
или продукцию ферм, зна
чит, попусту терять время. 
Партнеры многому могут 
научиться непосредственно 
в хозяйствах, которые об
служивают. Почему бы им 
не перенять такую дейст
венную форму подведения
итогов соревнований, как 
взаимопроверки коллекти
вов? Причем надо, чтобы не 
только «Райсельхозтехника», 
скажем, проверила работу 
другой «Райсельхозтехники». 
Пусть деятельность партне
ров оценивают хозяйства и 
наоборот. Тогда будет боль
ше объективности в этих 
оценках, быстрее достигнут- 
ся взаимопонимание и взаи
мопомощь. Особенно эффек
тивными могут быть взаи
мопроверки перед такими 
горячими кампаниями, как 
сенокос, жатва, смена ре
жимов содержания скота. 
Если в результате этого по
высятся надои и урожай 
полей, то все заботы оправ
даются. А главное — такое 
содружество укрепит надеж
ду на более весомый завт
рашний успех.

А. СОЛОВЬЕВ.

ПРИВЫЧКА К ТОЧНОСТИ
Алексей Рулько недавно 

вернулся из Красноярска по
бедителем... Я встретился с 
ним под высокими сводами 
мастерской Лоскутовской 
<Сельхозтехники». Спокойный, 
неторопливый человек. Этой 
несуетности требует и работа: 
расточник, ш л и ф о в щ и к  
IV разряда. Дело его — рас
точка и шлифовка гильз дви
гателя и шлифовка коленва
лов —- очень ответственное. 
Допуски жесткие — до сотых 
миллиметра. Потому и спешка 
недопустима.

— Как-то уже выработа
лась привычка к точности, — 
говорит Алексей. — Это здо
рово помогло на конкурсе.

На конкурсе профессиональ
ного мастерства ремонтников 
Алексей набрал при практи
ческом исполнении деталей 48 
очков из 50, а по теории — 
все 50. Замеры' детали прово
дились по десяти параметрам. 
Немало вопросов было по ме
талловедению. Но опытный, 
рабочий хорошо ориентирует
ся и в теории. Во-первых, ме

талловедение ему интересно 
само по себе. Во-вторых, у 
него есть уже ученики: чтобы 
ответить на их вопросы, надо 
постоянно следить за новин
ками. И вообще современный 
рабочий, как говорит Рулько, 
должен видеть дальше собст
венного носа. Чтобы умело 
расточить заготовку, надо хо
рошо знать особенности ме
талла.

Со всей Сибири и Дальнего 
Востока собрались сельские 
ремонтники на конкурс. И 
каждое подразделение <гСель

хозтехники» послало лучших 
своих рабочих. Тем значитель
нее победа Алексея Рулько. 
Привез он из Красноярска 
диплом, хрустальную вазу. И 
снова стал у станка, вернулся 
к повседневной работе.

Бывают у него поездки и 
другого характера. Не один 
год активно занимался мото
спортом. И сейчас не теряет 

•связи с мотогонщиками. Не
давно с командой ТПИ ездил 
на соревнования в Новокуз
нецк — уже в качестве меха
ника.

В. КРЮКОВ, 
наш нешт. йорр.

Фото В. Вейлерта.
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Еждународная
нфармация

е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщают

С Е С С И Я  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  
С О Б Р А Н И Я  Ф Р А Н Ц И И
ПАРИЖ. Завершила работу чрезвычайная сессия На

ционального собрания Франции, которая последовала 
сразу же за весенней сессией высшего законодательного 
органа.

«Плодотворная сессия» — так характеризует ее газета 
«Юманите». Национальное собрание приняло ряд зако
нопроектов, в том числе важный документ о распределе- I 
нии полномочий между местными органами власти. Все| 
го же в ходе весенней и чрезвычайной сессий парламент 
та был одобрен 71 законопроект, касающийся различных 
областей жизни Франции. Среди них, в частности, — 
закон о демократизации общественного сектора, о плане 
экономического и социального развития страны и ряд 
других документов.

Национальное собрание одобрило также военную прог
рамму Франции, предусматривающую дальнейшее нара
щивание военных усилий страны, в частности, значи
тельное увеличение расходов на оборону, в первую оче
редь на модернизацию ядерного потенциала.

Работа парламента Франции характеризовалась острой 
борьбой между большинством и оппозицией по всем об
суждавшимся вопросам. Депутаты от правых партий 
стремились блокировать принятие законов, разработан
ных правительством. Наиболее напряженные дебаты 
разгорелись вокруг законопроекта о реформе системы 
высшего образования. Оппозиция внесла по нему ре
кордное количество поправок—2.204. В  результате обсу
ждение в целом прогрессивного закона, направленного 
на демократизацию высшей школы, было перенесено на 
осеннюю сессию.

П Р О Т И В  П А Г У Б Н О Й  
П О Л И Т И К И  Т О Р И

ЛОНДОН. Развернуть массовую борьбу против анти
народной политики консервативного правительства 
М. Тэтчер призвал английских трудящихся, все демо
кратические силы страны Исполком Коммунистической 
партии Великобритании. Курс, проводимый кабинетом то
ри, подчеркивается в его заявлении, наносит огромный 
ущерб национальным интересам страны. Не может не 
вызывать тревоги тот факт, указывается в документе, 
что кабинет тори продолжает тесно увязывать свою 
внешнюю политику с действиями администрации Рейга
на, препятствуя принятию конкретных мер в области 
разоружения, ослабления международной напряженно
сти.

Английское профсоюзное движение, общественные ор
ганизации должны еще активнее выступать за устране
ние угрозы термоядерной войны, отмечается в заявлении. 
В качестве первоочередной задачи Исполком КПВ ука
зывает на необходимость борьбы против размещения на 
английской земле новых американских ядерных ракет 
средней дальности.

«НО ВЫ Й УО ТЕРГЕЙ Т»
I

В В А Ш И Н Г Т О Н Е
НЬЮ-ЙОРК. Разрастающийся в США громкий полити

ческий скандал вокруг кражи окружением Рейгана важ 
ных политических документов бывшего президента 
Картера во время избирательной кампании 1980 года обра
стает все новыми обличительными подробностями. Они 
свидетельствуют о том, что большинство сотрудников 
предвыборной «команды» Рейгана были прекрасно осве
домлены о широкой кампании политического шпионажа, 
осуществляемой республиканцами в отношении против
ников из лагеря демократов. Как заявил в 'интервью 
агентству АП бывший советник по юридическим вопро
сам в избирательной кампании Картера Т. Смит, за 
пять дней до начала предвыборных телевизионных деба
тов между Рейганом и Картером ему сообщили о том, 
что ближайшие помощники Рейгана тайным путем раз
добыли копию важных документов, содержащих план 
подготовки тогдашнего президента США к дебатам. Смит 
засвидетельствовал, что эта информация исходила от 
бывшего сотрудника избирательной кампании Рейгана 
Ч. Крауфорда, ведавшего тогда связями с обществен
ностью. Крауфорд прямо заявил своему приятелю, рабо
тавшему в аппарате у демократов, что Рейган наверняка 
одержит победу в дебатах над Картером, имея на руках 
подобную «шпаргалку».

Другое «действующее лицо» нынешнего скандала — 
тогдашний советник Рейгана по внешнеполитическим 
вопросам Р. Аллен в интервью телекомпании Си-зн-зн 
подтвердил, что в период, предшествовавший дебатам, 
ему было известно о том, что к республиканцам каким- 
то образом попали документы президента Картера.

Комментируя «новый Уотергейт», обозреватели не без 
иронии напоминают, что во время избирательной кампа
нии 1980 года кандидат Рейган решительно выступал 
против «утечек» правительственных секретов в печать и 
неоднократно во всеуслышание заявлял, что использова
ние засекреченной правительственной информации 
каковой, в частности, и являлись похищенные из Белого 
дома документы — является «преступлением».

Н А ИСХОДЕ - нынеш
него года музыкаль
ная , общественность 

отметит 125 - летие со 
дня рождения знамени
того итальянского компози
тора Джакомо Пуччини. 
Словно отмечая эту дату, 
томичи на днях еще раз 
встретились с одним из 
лучших произведений зна
менитого маэстро — оперой 
«Тоска». Это произведение в 
большей степени, чем дру
гие оперы композитора, свя
зано с конкретными истори
ческими событиями — борь
бой за освобождение Ита
лии, хотя Пуччини создавал 
в первую очередь не соци
ально-историческую драму, а 
драму лирическую..

Спектакль Пермского го
сударственного ордена Тру
дового Красного Знамени 
академического театра опе
ры и балета имени П. И. 
Чайковского отличается точ
ным постижением сущности 
пуччиниевского . искусства. 
Нет в нем, к счастью, мод
ного стремления к «бытов- 
щинке», к нарочитому «со
временному прочтению» 
классики. Нет и надуманно
го стремления «подтянуть» 
Пуччини к музыкально-пуб
лицистической драме верди- 
евского типа. Спектакль 
привлекает вокально-сцени
ческой культурой, единством 
музыкального (дирижер
В. Рылов), режиссерского 
(Л. Куколен) и изобрази
тельного (художник за
служенный работник куль
туры РСФСР С. Ганцевич) 
решений. На этот раз (нако
нец-то!) мы услышали «То
ску» без купюр — были и 
сцена Ризничего с певчими 
из первого действия, и на
чальные фрагменты третье
го действия, чаще всего вы
пускаемые театрами.

«Тоска», пожалуй (за ис
ключением «Турандот»), — 
самая «симфоническая» из 
опер Пуччини. Оркестр не 
меньше, чем вокальные пар
тии, участвует , в создании 
образа того или иного героя.

Нередко оркестровка оперы 
довольно «плотная» (прежде 
всего это относится к .ряду 
эпизодов первого действия). 
И тут необходима соразмер
ность динамики звучности 
оркестровой и вокальных 
партий. При всех достоинст
вах оркестра пермской опе
ры следует все же отме-

(Каварадосси) поет и игра
ет искренне, увлеченно, сво
бодно. У него есть свои на
ходки в решении образа. 
Связаны они с тем, что Ка- 
варадосси у него не только 
нежный и страстный влюб
ленный, верный своей Тос
ке, но и художник, предан
ный своему искусству, по-

человека-дъявола типа Ме
фистофеля или Яго. Бросок 
и выразителен внешний ри
сунок роли. Скарпиа—Гор
бунов не знает запрета, не 
знает пощады. В этом 
смысле ярко прозвучал мо
нолог из второго акта, выра
жающий кредо героя. Не
сколько «в сторону» ушел

Т  О М И  ч  и

О П Е Р У

З а п а д н а я  к л а с с и к а в
прочтении Пермского театра

тить, что оркестр инои раз 
«топил» певца.

«Тоска» в исполнении го
стей из Перми — хороший 

.ансамблевый спектакль, где 
каждый исполнитель верно 
понимает свою задачу и об
щую задачу постановки.

Тоску пела Н. Абт-Ней- 
ферт. К удачам актрисы сле
дует отнести арию из пер
вого действия и сцены с 
Каварадосси из первого и 
третьего актов. Вообще 
краски мягкие и нежные в 
характеристике героини ей 
удались больше. Менее впе
чатляли сцены со Скарпиа 
и напряженно-драматиче
ские места последнего акта. 
У артистки обаятельный по 
тембру голос, хорошее чув
ство сцены. Но ей следует 
еще работать над ровностью 
звучания регистров, над 
дикцией, которая иной раз 
подводила.

Заслуженный артист
РСФСР Э. Пелагейченко

. клоняющийся красоте. Вот 
почему особыми красками 

заиграла в исполнении ар
тиста первая ария героя — 
гимн искусству и любви. 
Достаточно выразителен 
был Э. Пелагейченко и в 
драматических местах.
Впрочем, природа голоса у 
него лирическая (как и у 
Абт-Нейферт), что, естест
венно, наложило свой отпе
чаток на трактовку образа. В 
ролях Тоски и Каварадосси 
мы привыкли слышать 
обычно обладателей драма
тических голосов. Теперь же 
мы слышали лирическое со
прано и лирического тено
ра. И, что интересно, ис
полнение убедило.

Заслуженный артист.
РСФСР Ю. Горбунов (Скар
пиа) создал убедительный 
образ жесткого и лицемер
ного человека. Свой мягкий 
по тембру звучный лирико- 
драматический баритон он 
сумел поставить на «службу 
образу», найти интонации

исполнитель в ариозо из 
второго действия. Спето оно 
было ярко и страстно, но... 
возникли ассоциации с 
оперными героями несколько 
иного плана. Если артист в 
будущем найдет несколько 
другое решение этого эпизо
да, то цельность образа от 
этого только выиграет.

А. Макаров выступил в 
двух ролях — Анжелотти и 
Тюремщика. Роли неболь
шие, но к каждой нужен 
свой «ключ». В Анжелотти 
он пока не найден. Все спето 
правильно, но мало нюанси
ровки — вокальной и сце
нической. Партия Тюрем
щика еще меньше. Но, что 
интересно, там есть точные 
вокальное и сценическое ре
шения.

Неплохие данные у В. Су- 
ховского (Ризничий). Но, 
думается, сравнительно не
большой материал роли все 
же дает больше возможно
стей для более точной ха

рактеристики угодливого до
носчика, а не просто харак
терно-комедийного персона
жа.

Убеждает в роли Шароне 
Ю. Преснов, несколькими 
фразами сумевший показать 
служаку-жандарма.

Более подробно следует 
сказать о работе В. Пищае- 
ва (Сполетта). Исполнение 
артиста еще раз подтверж
дает известную истину о 
«маленьких» ролях и «ма
леньких» артистах. К сожа
лению, в иных театрах не 
обращают внимания на эту 
роль, иной раз поручают ее 
артистам с крайне бедными 
вокальными данными. У 
В. Пшцаева — крепкий и 
звучный тенор. Осмыслен
ность каждой фразы, каж
дого жеста, сценического 
рисунка роли (чего стоит, 
например, его дьявольски- 
ядовитая ухмылка!) — все 
это позволило в пределах 
сравнительно небольшого 
музыкально - сценического 
материала показать героя 
как достойного слугу и уче
ника Скарпиа, который в 
подлости своей может и 
превзойти своего учителя и 
хозяина.

Хор в «Тоске» занимает 
сравнительно скромное ме
сто. Основная нагрузка его— 
финал первого акта. Решен 
он ярко и выразительно, 
крупными мазками (хормей
стер Г. Филатова). Хочется 
отметить отличное звучание 
всех групп, отчетливое чув
ство сцены и ситуации.

„.Почти три десятилетия 
назад Томск впервые встре
чал пермскую оперу. Новая 
встреча порадовала. Если го
ворить о спектакле в целом, 
то он действительно был на 
уровне, отвечающем высо
кому званию академическо
го.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
заведующий кафедрой 
литературы, руководи
тель отделения истории 
музыки факультета об
щественных профессий 
Томского пединститута.

О проведении выборов 
в Томский городской 
Совет народных депута= 
тов по избирательным 
округам №№ 152,221,241.

В соответствии со ст. 54 
Закона РСФСР «О выборах 
в местные Советы народных 
депутатов РСФСР» исполни
тельный комитет городского 
Совета назначил на воскре
сенье, 31 июля 1983 года, вы
боры в городской Совет на
родных депутатов по изби
рательным округам J W  152, 
227, 241 вместо выбывших 
депутатов.

(ВЕТЕРАНЫ, 
/ОТЗОВИТЕСЬ

В е тер а н  В е л и ко й  О те ч е с тв е н 
ном в о й н ы  за м е с ти те л ь  п р е д 
седателя  со ве та  ве те р а н о в  
б р и га д ы  К л а б у к о в  В и к т о р  
А л е кс е е в и ч  (233043, Л и т о в с к а я  
С СР, К а у н а с -4 3 , ул , А р х и т е к т у ,  
2, к в .  8) п и ш е т  в р е д а к ц и ю : 
« П р о ш у  п о м о ч ь  р а з ы с к а т ь  од
н о п о л ч а н , с к о т о р ы м и  м не  до
вел ось  в ое в а ть  в 96-й  Л е н и н 
гр а д с к о й  К р а с н о з н а м е н н о й , Ьр{* 
д ена  К у т у з о в а  I I  с т е п е н и  т я 
ж е л о й  га у б и ч н о й  б р и га д е  Р Г К  
(по л ева я  п о ч т а  45573). Б р и га д а  
с б оя м и  п р о ш л а  о т  б е р е го в  Не
вы до  б е р е го в  Э л ьбы . Б ол ь 
ш и н с т в о  в о и н о в  со е д и н е н и я  
бы л и  у р о ж е н ц а м и  К и р о в с ко м  
о б л а сти , д о б р у ю  п о л о в и н у  на  
н и х  со в е т  в ете р а н о в  р а з ы с ка л . 
Но м н о го  в б р и га д е  б ы л о  м 
т о м с к и х  р е б я т , п о к а  ч то  нм 
о д и н  и з  н и х  не о т к л и к н у л с я . 
В это м  го д у  с о с т о и т с я  у ж е  п я 
тая  в с тр е ч а  в ете р а н о в  б р и га 
д ы , к о т о р а я  п о с в я щ а е тс я  ее 
4 0 -л е ти ю . Х о те л о сь , ч то б ы  то 
м и ч и  п р и с у т с т в о в а л и  на в с тр е 
че . О тзо в и те с ь , боевы е  д р у 
зья !»
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О п е р а ц и я
««Пешеход»

Наиболее распространен
ными видами дорожных 
происшествий в Томске яв
ляются наезды на пешехо
дов. Пешеходов на улицах 
несравненно больше, неже
ли автомобилей и мотоцик
лов, но они менее организо
ванны. А законы дорог оди
наково неумолимы ко всем.

Однако не все видят раз
ницу между проезжей ча
стью улиссы и садовой до
рожкой. Рабочая цеха № 3 
ГПЗ-5 М. В. Макарова 22 
нюня, выходя из проходной 
завода, даже не посмотрела 
по сторонам, ступив на про
езжую часть улицы Пушки
на. Автобус уже н с . смог 
свернуть в сторону и сбил 
Макарову. Пока оказыва
лась первая помощь по
страдавшей, выходившие из 
проходной работники ГПЗ-5, 
не обращая внимания на 
случившееся, так же нару
шая правила, пересекали 
улицу.

Всего в 20 метрах от пен
сионерки А. И. Агнаевой 
был пешеходный переход, 
но она не стала обременять 
себя соблюдением правил. 
Неожиданное появленг"- на 
дороге А. И. Агнаевой не 
дало возможности водителю

автооуса вовремя затормо
зить — Агнаева была сбита. 
Из-за нее автобус, в котором 
находилось несколько десят
ков пассажиров, едва не 
сто.лкнулся с другим.

Неоспорима истина, что 
пьяный водитель способен 
вызвать , аварию. Пьяный 
пешеход тоже часто стано
вится виновником происше
ствия. Рабочий нефтехим- 
комбината Б. Я. Новое на
чало смены, успел отметить 
спиртным. И, когда возле 
проходной он пытался заб
раться в автобус, тронув
шийся с места, это стойлу 
ему тяжелых ранений. Под, 
колесами грузовика скон
чался недавно в г. Асине 
пьяный Н. Р. Алин. На 
пр. Ленина в Томске Р. У. 
Мурзабулатов 28 июня был 
сбит автомобилем «Жигу-
ЛИ».

В ТОМСКЕ С 12 ПО 14 
ИЮЛЯ ПРОВОДИТСЯ ОПЕ
РАЦИЯ «ПЕШЕХОД». НА 
ОСНОВНЫХ ТРАССАХ ГО
РОДА В ЭТОТ ДЕНЬ БУ
ДУТ ДЕЙСТВОВАТЬ КОНТ
РОЛЬНЫЕ ПОСТЫ м и л и 
ции И НАРОДНОЙ ДРУ
ЖИНЫ. ПЕШЕХОДЫ ДОЛ
ЖНЫ ЛУЧШЕ ПОНЯТЬ 
СВОИ ПРАВА И ОБЯЗАН
НОСТИ В ТРАНСПОРТ
НЫХ ПОТОКАХ, СТАТЬ 
ДИСЦИПЛИНИР О В Д  н- 
НЫМИ УЧАСТНИКАМИ 
ДВИЖЕНИЯ.

ПОГОДА

На фотоконкурс! ИЮЛЬСКИЕ МОТИВЫ. Фото А. Батурина.

Сегодня по области и в 
городе Томске — перемен
ная облачность, местами 
небольшие кратковременные 
дожди, грозы, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в се
кунду, температура возду
ха 23—23, в Томске — 24—26 
градусов тепла.

14—15 июля по области

ожидается переменная об
лачность, местами неболь
шие .кратковременные дож
ди, грозы, ветер северо-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
плюс 10—15, днем плюс 
21—26 градусов. I

Редактор
Н. Г, НЕСТЕРЕНКО.

C e U
С Р Е Д А , 13 и ю л я  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. «Время». 8.55. Мульт
фильмы. 9.25. Концерт. 10.10. 
«На экране — кинокомедия». 
«Девушка спешит на свидание». 
11.15. «Судьбы людские». До
кументальной телефильм. 11.45. 
«Мелодии Осетии». 12.00.
Новости.

С 12.05 до 14.55 — перерыв. 
14.55. Новости. 15.15. «Его 

любовь — село родное». Доку
ментальный фильм. 15.25. 
«Фильм —детям». «Тимур и его 
команда». 2-я серия. 16.30. 
«Спорт за неделю». 17.00. «От
зовитесь. горнисты!» 17.45. 
«Р ассказы  о партии». «Это в 
сердце было моем». 18.30. «Про
сто живописец». Документаль
ный телефильм. 18.45. «Сегодня 
в мире». 19.00. «Наш сад». 
19.30. Мультфильм. 19.50. 
Программа т е л е в и д е н и я  
Франции. 21.00. «Время». 21.30. 
«Путь на сцену». Документаль
ный телефильм. 22.00. Художе
ственные сокровища музеев 
г. Москвы. 22.45. «Сегодня в 
мире». 23.00. Чемпионат СССР 
по футболу. «Динамо» (Тбилиси) 
— «Динамо» (Минск).

В ТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.20. «Ультиматум Матильды, 
или Кто написал «Домового»?» 
Художественный телефильм. 
9.55. Мультфильм 10.15. Кон
церт. 10.35. С. Соловейчик. «Ва
тага «Семь ветров». История 
6-я — «Месть». 11.20. «Немец

кий язы к». 11.50. «Фильм — 
детям». «Анискин и Фантомас». 
2-я серия. 12.55. «Знание — си
ла». 13.25. Фильм - концерт. 
13.55. «Для вас. родители!» 
14.25. «Движение без опасно
сти». 14.55. И. Брамс. Вариа
ции на тему Паганини. 15.20. 
Новости.

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
ТО М С К

17.30. «Скульптор Ольга Ма
нуйлова». Документальный те
лефильм. 17.50. Киножурнал.

М О С К В А
18.00. Новости.

ТО М С К
18.20. «Сельская нсхвь». «Зо

нальная система земледелия».
18.35. Киножурнал «Сельское 
хозяйство». 19.00. Новости. 19.15. 
«Вуз — производству». Фильм 
комментирует проректор ТПИ 
профессор В. Л. Похолков.
19.35. «Служба 01». «Охрана го
сударственного имущ ества — 
долг каждого». 19.50. «Тоска 
по отпуску». Документальный* 
фильм.

М О С КВ А
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши! »
ТО М С К

20.15. «Маршрутами агит
бригады».

М О С КВ А
21.00. «Время». 21.30. «Беспо

койное лето». Художественный 
телефильм.

Т Е А Т Р А  
ИМ . П. И.

ТЕАТР ДРАМЫ 
ГА С ТР О Л И  П Е Р М С КО ГО  ГО С У

Д А Р С ТВ Е Н Н О ГО  О Р Д Е Н А  Т Р У 
ДОВОГО КР А С Н О ГО  ЗН А М Е Н И

А К А Д Е М И Ч Е С К О Г О  
О П Е Р Ы  И Б А Л Е Т А  
Ч А Й К О В С К О ГО .

13 июля. « Щ е л к у н ч и к »  -
19-30.

шшшшэ
13 июля. П р е д став л е н и е  М о с

к о в с к о г о  ц и р к а  — 19-30.

r7 7 j ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩt i l l  и С П О Р Т А

13 июля. « Б аллада  о д обл е
стн о м  р ы ц а р е  А й в е н го »  —  20.

ю ш ш а
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 июля. «Он н а ч и н а е т  с е р 

д и т ь с я » —- 9, 10-4С* 12-30. 14-10, 
16-10, 18-20, 20-05, 21-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
13 июля. « А б д ул л а»  (две 

рии)— 8-30, 11, 13-30, 16, 11 
21 « Л ю б о в ь ю  за  л ю б овь»  
8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
18-40, 20-20. 22. Зал кинохрони
ки, 
л ы х
10- 30,

« В ы с о ко е
11- 30.

«ОКТЯБРЬ»

8-30, 11, 13-30. 16, 18-30, 21.
«П о з а к о н а м  в о е н н о го  вре м ен и »
— 8-50, 12-10, 14, 16-10, 17-50,
19-30, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
13 июля. «Гол ова  Тереона»

— 10-50. « К то  е с ть  кто?»  — 
9, 10-40. 12-20, 14, 16, 17-40, 
19-20, 21. «С т е х  п о р , к а к  мы 
вм есте»  — ...9„ 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-40.

«ПИОНЕР»
13 июля. « О б ещ аю  б ы ть»  —

9, 11, 13, 15. « И н с п е кт о р  ГА И » 
— 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
13 июля. « В о л ш е б н ая  л а м п а  

А л а д д и н а »  — 9-20. « П е ре в о ро т 
по и н с т р у к ц и и  107» — 11,
12 40, 14-20, 16, 17-40,. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

13 июля. « О сл иная  ш к у р а »  — 
11, 15. «С м е рть  на  взлете»  — 
17. 19. 21.

се-
16, 18-30,

17.
, 1̂3. оал BHJUJAjJUUn ■

М у л ь тф и л ь м ы  для взр ос-
-  9 10-15, 12-45, 14, 15-15,, 
I 17-45, 19, 20-15. 21-30.

небо М о н го л и и »  —

13 июля. Мультсборник 
« Б л и н ч и к и  с с ю р п р и з о м »  — 
10-30. « А б д ул л а»  (две серин) —

Дом офицеров объявляет 
набор на курсы кройки и 
шитья, вязания, в детские 
музыкальные кружки.

Справки по тел. 2-21-73, 
2-36-77.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Южно-Сахалинске на 
равноценную или двухком
натную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Шевченко, 39-а, кв. 4.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ

ШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ

ПРИГЛАШАЕТ 
СОВЕРШИТЬ АВИАГГУТЕШЕСТВИЯ.

Азовское море:
Бердянск—Запорожье—с 16 августа.
Жданов — с 20 августа.
Каспийское море:
Баку — турбаза «Ялама» — с 28 августа. 
Черноморское побережье Кавказа:
Очамчира — с 17 августа;
Цжнети—Гудаута — с 15 августа.
Северный Кавказ:
г. Прохладный — турбаза «Чегем» — с 19 июля, с

8 августа.
Крым:
Севастополь — с 30 августа.
ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ С ДЕТЬМИ:
г. Липецк — с 16 июля (принимаются дети в возрасте 

от 5 до 10 лет); Питание в ресторане, проживание в гос
тинице «Турист».

Теплоходные маршруты по Волге (Волгоград—Астра
хань—Москва);

Волгоград — с 31 июля, с 17 сентября, 
г. Бендеры — теплоход «Патрия» — с 13 сентября.
За справками обращаться; г. Томск ул. Герцена, 10, в 

бюро путешествий и экскурсий. Тел. 3-14-21.

Издательству «Красное 
знамя» требуется бухгал
тер.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47, тел. 3-43-90.

Томский фирменный ма
газин-салон «Электроника»
предлагает изделия из се
ребра с фианитом (кольца, 
серьги). По безналичному 
расчету — вычислительный 
Комплекс «15 ИПГ 32004» (в 
комплект входят ЭКВМ 
ДЗ-28, дисплей, 15ИЭ001:)), 
музыкальный комплекс для 
дискотек с цветомузыкой, 
усилительно -' _ акустическое 
устройство «Электроника — 
УАУ-01».

Обращаться: г. Томск, ул. 
Елизаровых, 35. Проезд 
трамваем № 2, троллей
бусом № 4, автобусом № 12 
до остановки «Томск-1»,

Управление снабжения i 
сбыта облисполкома с  глу 
боким прискорбием изве 
щ ает о» смерти водителя 

Д У Ш И Н А
М и х а и л а  П а в л о в и ч а

и выражает искреннее собо 
лезнование родным и близ 
ким покойного.

Вынос тела — 13 июля
в 14 часов, из квартирь 
покойного (ул. Кулагина, 5 
кв. 38).

А д р е с  р е д а к ц и и : 634050, Т о м с к , ГСП, п р . Ф р у н з е , 103. Т е л е ф он ы : п р и е м н о й  р е д а к т о р а  — 3-44-35, з а м е с ти те л е й  р е д а к т о р а  3 -06 -52 , 3 -31 -25 , о те . с е кр е т а р я  — 3-32-34, с е к р е т а р и а т а —  3-40-20, отдела
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3-40-51, отдела п р о п а га н д ы  — 3-40-24, 3-31-22, о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  — 3-46-76, 3-40-58'. о тд ел а  н е ф т е ге о л о ги и  и  с т р о и т е л ь с т в а  — 3 -41-53 , 3 -41-83, о тд ел а  с е л ь с к о го  х о з я й с т в а  — 3-43-75,
3 -43-60, отдела  н а у к и  и  у ч е б н ы х  за в е д е н и й  — 3-43-63, отдела  и н ф о р м а ц и и  — 3-43-32, 3 -06-31, о тд ел а  с о в е т с к о го  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы т а — 3 -31 -61 , о тд ел а  п и с е м  — 3-41-65. 3-06-87,
с о б с т в е н н ы х  ко р р е с п о н д е н т о в : в С тр е ж е в о м  — 9-23-33 , в К о л п а ш е в е  — 36-55; о б щ е с тв е н н о й  п р и е м н о й  — 3-42-07, о тд ел а  о б ъ я в л е н и й  — 3-06-62 , д е ж у р н о г о — 3-41-59, о б л а с тн о й

ж у р н а л и с т с к о й  о р га н и з а ц и и  — 3-40-91, п р и е м н о й  и зд а те л ь с тв а  — 3-15-25, б у х га л т е р и и  — 3-10-17.
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